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Agradecemos la especial 
colaboración de:

EL PRÓXIMO NÚMERO DE 
“IGLESIA EN CÓRDOBA”, SE 
PUBLICARÁ EL DOMINGO 
7 DE ABRIL, SEGUNDO 
DOMINGO DE PASCUA

¡FELIZ PASCUA DE 
RESURRECCIÓN!

Papa Francisco @Pontifex_es “Dios nos ha amado primero, Él nos ha esperado. Nos ama y sigue amándonos. Y esta es nuestra identidad y 
nuestra fuerza: somos amados por Dios.”.

EL TUIT DEL PAPA

Ejercicios Espirituales de 
Apostolado de la Oración
Antonio Gálvez, director espiritual del 
Apostolado de la Oración, dirigió los 
Ejercicio Espirituales que se celebraron 
del 15 al 17 de marzo en la casa de 
espiritualidad de Betania. 

Retiro de Cuaresma de 
Equipos de Nuestra Señora 
Un grupo del movimiento se dio cita el pasado 
fin de semana en la Casa de Espiritualidad 
de San Antonio para participar en el retiro 
de Cuaresma, dirigido por el consiliario en 
Córdoba, Francisco Javier Cañete, y por el 
fraile trinitario, Manuel García.

Cursillos 
prematrimoniales
Un grupo de nueve 
parejas realizó el Cursillo 
prematrimonial en la 
parroquia Santa María 
Madre de la Iglesia del 15 
al 17 de marzo.

Retiro en el colegio 
Jesús Nazareno
Los profesores del colegio 
Jesús Nazareno asistieron 
al retiro impartido por su 
capellán, José L. Moreno, 
quien les habló de la 
importancia de cultivar la 
espiritualidad cristiana en la 
educación.

 SÁBADO, 23 DE MARZO • Encuentro 
de niños con el Obispo. La jornada 
comenzará a partir de las 10:00 
desde la parroquia de San Basilio 
hacia la Santa Iglesia Catedral.
 DOMINGO, 24 DE MARZO • Misa con 
bendición de las palmas en la Santa 
Iglesia Catedral, a las 10:30 horas.
 LUNES, 25 DE MARZO • El Obispo 
bendice la nueva casa de la 
Hermandad de La Sentencia, a las 
12:00 horas.
 MARTES, 26 DE MARZO • Santa 
Misa Crismal, a las 11:00 horas.
 MIÉRCOLES, 27 DE MARZO • 
El Obispo asiste a la misión 
organizada por la parroquia de 
Santa Luisa de Marillac, a las 19:00 
horas.

Cerrado el Obispado
Las oficinas del Obispado 
permanecerán cerradas el 
próximo 1 de abril, lunes de 
Pascua.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Se cercan los días san-
tos de la pasión, muerte 
y resurrección de nues-
tro señor Jesucristo. Todo 
está preparado, todo está a 
punto en el aspecto exter-
no. Las sagradas imágenes 
están en sus pasos a falta 
del exorno floral de última 
hora, las túnicas y los ca-
puchones están dispuestos, 
las bandas de música han 
dado los últimos toques de 
ensayo. Hasta los palcos es-
tán montados en la carrera 
oficial para asistir al gran 
espectáculo de cada una de 
las procesiones. 

La ciudad entera se ha 
puesto en modo Semana 
Santa, y en la Catedral está 
todo dispuesto para acoger 
con solemnidad cada una 
de las celebraciones litúr-
gicas y recibir a cada una 
de las Hermandades que 
hacen el recorrido oficial y 
su estación de penitencia 
en el Templo mayor de la 
Diócesis.

Vayamos a lo interior 
del corazón. El Domingo 
de Ramos acompañamos a 
Jesús que entra en Jerusalén 
montado en la borriquita. 
Viene el rey de la gloria, el 
señor de los señores, y son 
los niños y los jóvenes quie-
nes le aclaman con cantos, 
portando ramos y palmas 
en sus manos: ¡Viva el Rey 
de Israel, hosanna! Jesús 
nos da una profunda lec-
ción de humildad. No entra 
en la ciudad santa a lomos 
de grandes caballos para 

conquistarla por la fuerza, 
sino a lomos de una borri-
quita para conquistarnos 
por el amor. Y deja que lo 
aclamen, cuando tantas 
veces había mandado que 
callaran. Entra a pecho 
descubierto y abiertamen-
te, sabiendo lo que se le 
viene encima. Salgamos a 
su encuentro abiertamen-
te, portando los ramos de 
la victoria, confesando pú-
blicamente nuestra fe en el 
que viene a salvarnos.

El martes santo cele-
bramos la Misa Crismal. 
Todos los sacerdotes de la 
Diócesis se reúnen con el 
obispo para consagrar el 
santo crisma, que reparti-
rá el Espíritu Santo para 
ungir a toda la Diócesis a 

lo largo del año en el bau-
tismo, la confirmación, la 
ordenación sacerdotal y la 
consagración de los altares 
y objetos sagrados. Los sa-
cerdotes renuevan sus pro-
mesas sacerdotales, antici-
pando aquí la institución 
del sacerdocio ministerial, 
que el jueves santo celebra-
remos cuando es instituida 
la Eucaristía.

Y llegamos al Triduo 
pascual: Jueves Santo, con 
la celebración anual de 
aquella institución de la 
Eucaristía de la que vivi-
mos todo el año, en cele-

braciones diarias y domi-
nicales, con el mandato del 
amor fraterno, representado 
en el lavatorio de los pies, y 
con la adoración eucarística 
en el Monumento.

El Viernes Santo, día de 
ayuno y abstinencia, cele-
bramos la pasión y muerte 
del Señor, levantando la 
Cruz, de la que cuelga la 
salvación del mundo: Cris-
to. Volvemos a contemplar 
el amor más grande que 
se oculta en este corazón 
traspasado por nuestros 
pecados, y del que brota 
abundante la misericor-
dia y el perdón para todos. 
Sentimos la vergüenza de 
haberle llevado entre todos 
al patíbulo, y sentimos un 
amor más grande que todos 

los padecimientos sufridos. 
Queremos sufrir con Cristo 
sufriente, reparar nuestros 
pecados y los del mundo 
entero, mirar con esperanza 
el futuro que ha quedado 
abierto por este amor más 
grande.

Sábado Santo, día de si-
lencio junto al sepulcro y 
de espera. María llena este 
día y concentra toda la es-
peranza de la humanidad, 
porque la muerte no es la 
última parada. Ella espera 
y nos ayuda a esperar la re-
surrección de su Hijo, nues-
tro Señor Jesucristo, que es 

fuente de vida nueva para 
toda la humanidad.

Domingo de Resurrec-
ción, en el que celebramos 
la victoria sobre la muerte, 
sobre el pecado y sobre Sa-
tanás. Cristo ha inaugurado 
una vida nueva, más allá de 
la muerte y nos hace partí-
cipes de su victoria, aleluya.

Entremos en la Semana 
Santa por dentro, sintoni-
cemos nuestro corazón con 
el Corazón de Cristo, deje-
mos que entre en nuestras 

vidas. Arrepentidos, haga-
mos una buena confesión 
de nuestros pecados para 
alcanzar el perdón. Y viva-
mos la alegría de ser cristia-
nos, renovando la esperan-
za de llegar a la plenitud, a 
la santidad.

Feliz Pascua florida a 
todos.

Con mi afecto y bendi-
ción:

Q

«Amó más que padeció»
(San Juan de Ávila)

Entremos en la Semana Santa por dentro, sintonicemos 
nuestro corazón con el Corazón de Cristo.

Vivamos la alegría de ser cristianos, renovando la 
esperanza de llegar a la plenitud, a la santidad
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El Obispo bendice las 
nuevas dependencias del 
Yermo Camaldulense de la 
Inmaculada Concepción 

Monseñor Demetrio Fernández 
bendijo el martes 19 de marzo, 

día de San José, las nuevas dependen-
cias del Yermo de la Comunidad de 
Eremitas Camaldulenses de Monte 
Corona situado entre Villaralto e Hi-
nojosa del Duque. El Obispo destacó 
que a pesar de faltar “pasos por dar” ya 
está el Yermo constituido “material-
mente”. En su homilía el prelado re-
saltó que la Congregación Camaldu-
lense ha sido constituida “para hacer 
santos, aquí se entra para ser santo, a 
lo largo de los siglos estoy seguro de 
que hay muchos santos en esta Con-
gregación”. Hoy es un día “de alegría 

y fiesta”, no sólo por ser el día de San 
José, sino también porque se haya 
instalado en esta dehesa de la sierra 
cordobesa una comunidad Camaldu-
lense, continuó monseñor Demetrio 
Fernández. 

En escasos nueves meses que hace 
que se instaló la Comunidad, es mu-
cho lo que se ha hecho, “tenemos la 

casa terminada” para que los monjes 
vivan su vida en soledad, en silencio 
y oración. El pastor de la Diócesis 
aprovechó la visita al Yermo para 
dar gracias a Dios, al Padre mayor 
y al Consejo General por la deci-
sión tomada en el capítulo de hace 
dos años de “fundar este Yermo en 
Córdoba”. “No me lo podía creer, me 
parecía una gracia tan grande que 
todavía me cuesta creerlo, pero ya lo 
veo palpable” confesó el Obispo. En 
todo momento he pedido por el Yer-
mo, no sólo a las autoridades y a los 
superiores de la Congregación, sino 
sobre todo al Señor y se lo he enco-
mendado a San José, aseguró. 

“Dios ha estado grande con no-
sotros y estamos agradecidos y ale-
gres” porque ha cumplido un sue-
ño, una promesa que había hecho 
y estoy “inmensamente gozoso y 
agradecido”. Monseñor Demetrio 
Fernández terminó su alocución re-
saltando que dejar implantada esta 
Comunidad al final de mi servicio a 
la diócesis de Córdoba “es una fuen-
te de gracia inimaginable para toda 
la Iglesia y para la Diócesis”. Con 
la instalación de la Congregación se 
ha plantado “un manantial de gracia 
y bendición desde el punto de visto 
sobrenatural”. 

El pasado mes de junio el Obispo 
bendijo la capilla en la que la Co-
munidad inicia la oración diaria en 
silencio y soledad, dedicada a la In-
maculada Concepción de María. Un 
mes después, en julio, monseñor De-
metrio Fernández bendijo la casa de 
los monjes y visitas del Yermo, anexa 
a la capilla y construida sobre una 
edificación anterior.

«El Yermo es una fuente de gracia 
inimaginable para la Diócesis»

EREMITAS CAMALDULENSES DE MONTE CORONA
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El prelado continúa 
su andadura por 
el arciprestazgo de 
Lucena-Cabra-Rute

El obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio 

Fernández, continuando 
la Visita Pastoral del Arci-
prestazgo Lucena-Cabra- 
Rute visitó el miércoles, 
20 de marzo, la localidad 
de Palenciana.

A primera hora de la 
mañana, el prelado fue re-
cibido por el alcalde de la 
localidad, Gonzalo Ariza, 

en el Ayuntamiento.
Después, Monseñor De-

metrio Fernández visitó las 
instalaciones de una pe-
queña empresa familiar de 
Aceite de Oliva Virgen Ex-
tra llamada “Del Olivo”, an-
tes de dirigirse al CEIP San 
José, donde fue recibido por 
los alumnos de religión.

Por la tarde, el pastor de 
la Diócesis dedicó la jor-
nada en la parroquia, don-
de se reunió con los niños 
de catequesis, con los gru-
pos de fieles y presidió la 
celebración de la Eucaris-
tía donde anunció que la 

Coronación Canónica y 
Pontificia de la Virgen del 

Carmen tendrá lugar el 19 
de julio de 2025.

Palenciana acoge la Visita pastoral del Obispo

San Jacinto acogió la 
santa misa en honor 
a la Virgen de los 
Dolores presidida 
por el Obispo

El Viernes de Dolores 
en San Jacinto le dio 

la bienvenida a la Semana 
Santa en Córdoba. Un año 
más, el Obispo, monseñor 
Demetrio Fernández, ce-
lebró la santa misa ante 
la Señora de Córdoba en 
una jornada con multitud 
de Vía Crucis y actos de 
hermandades en la ciudad.

En su homilía, el prela-
do recordó que la Semana 
Santa de Córdoba tiene 
un “matiz mariano” y se 
inaugura con la función 
principal a la Virgen de los 
Dolores. “A Ella acudimos 
y que ningún día nos fal-
te para Ella un beso, una 
oración o un pensamien-

to”, aclamó el pastor de la 
Diócesis, quien a su vez 
recordó que “tenemos una 
Madre que la tenemos que 
llevar siempre en el alma”. 

Asimismo, monseñor 
Demetrio Fernández in-
dicó que “la vida cristiana 
es una relación continua 
con Jesucristo en el centro 
y una relación con María”, 
por lo que instó a los fieles 
a contemplar el misterio 
de Cristo y a entrar en el 
corazón de su madre, la 
Virgen María. 

En este Viernes de Do-
lores, el Obispo invitó a 
los fieles a encontrarse 
con María, a renovar la 
relación filial con Ella y a 
acudir a encomendarle los 
dolores y sufrimientos de 
todos los cordobeses. “La 
felicidad de la Semana 
Santa consiste en acer-
carnos a Jesucristo de la 
mano de María”, expresó. 

El prelado concluyó 
pidiéndole a la Virgen su 
intercesión para todos, es-
pecialmente para los que 
sufren.

«La Semana Santa de Córdoba 
tiene un matiz mariano»

VIERNES DE DOLORES
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La misa de acción de gracias 
tuvo lugar el sábado, 16 de 
marzo, en la parroquia Ntra. 
Sra. de la Asunción de Priego 
de Córdoba

Ramón Martínez Montero nació 
en Palma del Río el 11 de octu-

bre de 1948 en el seno de una fami-
lia cristiana. Su ordenación sacerdotal 
tuvo lugar, después de catorce años en 
el Seminario, el 17 de marzo de 1974. 
Su primer destino pastoral fue Palen-
ciana, donde estuvo cuatro años, de 
ahí lo trasladaron a Rute, donde ejer-
ció su ministerio sacerdotal durante 
veinticuatro años. Los últimos veinti-
dós años los ha pasado en Priego de 
Córdoba, de donde es párroco de Ntra. 
Sra. del Carmen y Mercedes. Recono-
ce que no es “partidario de los traslados 
si el cura y el pueblo están contentos” 
pero la obediencia le ha hecho acep-
tarlos cuando se los han propuesto. 

El sábado, 16 de marzo, tuvo lu-
gar la misa de acción de gracias en 
la víspera de su cincuenta aniver-
sario de ordenación sacerdotal, en 
la parroquia Ntra. Sra. de la Asun-
ción de Priego de Córdoba. Ramón 
Martínez estuvo acompañado de un 
importante grupo de hermanos sa-
cerdotes, del Vicario de la Campi-
ña, Jesús María Moriana, que leyó 
una carta de monseñor Demetrio 
Fernández agradeciendo la labor de 
Ramón, además de un nutrido grupo 
de prieguenses, autoridades civiles y 
religiosas que quisieron manifestar 
su cariño al sacerdote. 

En su homilía Ramón reconoció 
que al celebrar sus bodas de oro sa-
cerdotales sigue siendo un “cura muy 
feliz y orgulloso de serlo”. Como sa-
cerdote ha intentado que su labor sea 
“como sal, con un trato cotidiano y 
acompañando tanto en la vida reli-
giosa como en la humana”. En el ba-
lance de su vida reconoce “estar con-

La Delegación diocesana 
de Familia y Vida pone 
en marcha de nuevo la 
iniciativa “Pon un cura en 
tu familia”

Coincidiendo con la solem-
nidad de San José y el Día 

del Seminario, Familia y Vida 
ha lanzado un año más la inicia-
tiva «Pon un cura en tu familia» 
con el objetivo de que las fami-
lias nunca dejen de tener pre-
sentes a los sacerdotes.

A cada familia que desee par-
ticipar se le asignará un nue-
vo sacerdote por el que rezará 
de forma especial durante este 
próximo año, y a su vez este sa-
cerdote rezará por la familia.

¿Quieres poner 
un cura en tu 
oración y la de 
tu familia?

El sacerdote Ramón Martínez 
celebra sus bodas de oro

tento con lo que ha vivido” y como 
sacerdote se sigue sintiendo respon-
sable de todas aquellas personas con 
las que ha tratado, a las que mete en 
su “saco” de oraciones. Ramón agra-
deció a los presentes en su alocución 
la presencia en la misa de acción de 
gracias, pero sobre todo les agradeció 
su oración por él.

Los interesados podrán ins-
cribirse a través del siguiente 
formulario: formulario. 

ANIVERSARIO
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Los sacerdotes de la 
diócesis de Córdoba 
que atienden a 
esta región de 
la selva peruana 
han mostrado su 
agradecimiento

El viernes, 15 de marzo, 
se llevó a cabo la ben-

dición de la Iglesia de San 
Hilarión, en el distrito de 
San Cristóbal de la selva 
peruana. Se trata de una 
Iglesia consagrada a San 
Cristóbal, en la que los fie-

les podrán celebrar la euca-
ristía y adorar al Santísimo 
Sacramento en el Sagrario 
cada día, además de recibir 
los Sacramentos. 

Se empezó a construir 
antes de la pandemia, gra-
cias a la colaboración de 
almas generosas que desde 
Córdoba mandaban do-
naciones y gracias también 
al trabajo de los sacerdotes 
cordobeses Rafael Prados 
y Francisco Granadas, an-
teriores misioneros dioce-
sanos en Picota. Lamenta-
blemente, la pandemia hizo 
que se pararan las obras y 

se retomaron cuando se le-
vantaron las restricciones 
sanitarias. Desde entonces, 
la comunidad de San Hi-
larión ha trabajado mucho 
para convertir este templo 
en una realidad. 

Mons. Rafael Escudero, 
obispo de la Prelatura de 
Moyobamba, fue el encar-
gado de bendecir el nuevo 
templo, en el que además 
ha colaborado económica-
mente para dotar de suelo 
la parroquia. Junto a él, la 
comunidad ha aportado su 
grano de arena para instalar 
el agua y otros servicios. 

En la homilía que pro-
nunció durante la misa de 
bendición, Mons. Escude-
ro insistió en la gratitud a 
aquellas personas que han 
querido levantar una edi-
ficación “para que sea un 
templo dedicado al Señor” 
e insistió en la necesidad de 
reavivar la conciencia “de 
que todos somos templos 
de Dios”. 

Ésta ha sido la primera 
visita del obispo al distrito 
de San Hilarión y, según los 
sacerdotes de la diócesis de 
Córdoba Antonio Reyes y 
Nicolás Rivero, “es un moti-
vo de alegría que se haya le-
vantado este templo que es 
fruto del esfuerzo de tantas 
personas que se han aunado 
para tener un lugar digno 
para el Señor”. 

Se bendice la nueva iglesia de 
San Hilarión, en Picota

MISIÓN PICOTA
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Tendrán lugar el 
4 y el 8 de abril 
en el Círculo de 
la Amistad con la 
intervención de 
Mons. Mario Iceta y 
José Carlos González

La Asociación Presen-
cia Cristiana celebrará 

este año las décimo cuar-
tas conferencias de prima-
vera. El Sentido de la vida 

es el tema de reflexión 
propuesto para los días 4 y 
8 de abril por esta asocia-
ción que promueve cada 
año un interesante ciclo. 
En esa ocasión el arzobis-
po de Burgos, monseñor 
Mario Iceta, estará en el 
Círculo de la Amistad con 
la conferencia “El Huma-
nismo cristiano ante el 
cambio de época” el jueves, 
4 de abril, a las 20:00 ho-
ras. Para el 8 de abril, a las 
20:00 horas, está prevista 

la participación de José 
Carlos González Hur-
tado, empresario y Presi-
dente de EWTN España 
con la conferencia “¿Dios 
existe? La ciencia demues-
tra que sí” también en el 
Círculo de la Amistad. 

Isabel Pinaglia Alcaide, 
presidenta de la Asocia-
ción Presencia Cristiana, 
ha explicado que el obje-
tivo de las conferencias de 
este año es dar respuesta 
a los interrogantes que se 
hace el hombre sobre “el 
sentido de su existencia”, 
porque dependiendo de 
las respuestas “nuestra vida 
será distinta en las cosas 
que hacemos y en el modo 
de hacerlas”. La presiden-
ta ha destacado que las 
conferencias suscitarán 
gran interés tanto por la 
“categoría de los ponen-
tes” como por los temas a 
tratar.

El prelado recalcó 
que esta piedra que 
conforma el altar “es 
la que representa a 
Jesucristo, el hijo de 
Dios”

Coincidiendo con la fies-
ta de su titular, la parro-

quia de San José y Espíritu 
Santo de Córdoba acogió 
la bendición del nuevo altar 

que preside el templo. Se 
trata de una pieza en már-
mol que ya luce la parroquia 
y que fue bendecida por el 
Obispo, monseñor Deme-
trio Fernández.

En su homilía, el prela-
do recordó cuando fue la 
primera vez que visitó la 
parroquia y la historia de la 
misma, subrayando que “es 
la única parroquia en la ciu-
dad que tiene este título, San 

José y Espíritu Santo, insti-
tuida por Fray Albino, quien 
levantó todo el barrio”. 

Tras recordar la vida de 
San José, el pastor de la 
Diócesis lo calificó como 
“el Santo más grande” por el 
papel que tuvo en la vida de 
Jesús. “Mirando a San José 
recuperamos el valor que 
tiene un padre en su fami-
lia”, aseguró. Y añadió que 
“San José es un protector de 

la Iglesia, porque si Dios le 
confió que cuidara del niño 
y de su madre, también le 
confió que cuidara de la 
Iglesia y de sus hijos” e invitó 
a los fieles a acudir a él con 
la devoción que nos enseña 
Santa Teresa de Jesús, para 
pedirle lo que deseamos. 

Haciendo alusión al 
nuevo altar, que consagró 
ungiéndolo primero con el 
Santo Crisma e incensán-
dolo con perfume de suave 
olor que remite al que es el 
altar por excelencia que es 
Cristo, el Obispo recalcó 
que esta piedra que con-
forma el altar “es la que re-
presenta a Jesucristo, el hijo 
de Dios, de manera estable 
y firme, y será el lugar en el 
que se va a celebrar la Euca-
ristía y los demás Sacramen-
tos”. “La piedra fundamen-
tal de la Iglesia es Cristo y 
nosotros somos piedras vi-
vas que contribuimos en la 
construcción del templo y la 
casa de Dios”, afirmó.

Seguidamente, procedió a 
la consagración y bendición 
del nuevo altar. 

El Obispo consagra el nuevo altar de la 
parroquia de San José y Espíritu Santo

Presencia cristiana prepara 
sus conferencias de primavera

SOLEMNIDAD DE SAN JOSÉ
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Entre el 5 de abril y 5 de julio 
se celebrará la exposición 
en la Catedral de Córdoba 
con piezas nacionales e 
internacionales, civiles y 
eclesiásticas, mientras que el 
congreso se celebrará del 10 
al 13 de junio de 2025 

La diócesis de Córdoba aco-
gerá en 2025 “Símbolo: Luz 
de Nicea”, un acontecimien-

to cultural con dos vertientes, una 
exposición y un congreso, en con-
memoración del Concilio de Nicea 
del año 325. Con el patrocinio del 
Cabildo Catedral y el impulso del 
Obispado de Córdoba, se celebrará 
una exposición entre el 5 de abril y 
el 5 de julio, con sede en la Catedral, 
que albergará piezas llegadas de ins-
tituciones nacionales e internaciona-
les, tanto eclesiásticas como civiles.

Para entender la importancia de 

aquel Concilio, de su resonancia en 
la actualidad y el significado para los 
cristianos, se celebrará en el contex-
to de esta muestra un congreso que 
reunirá a expertos y especialistas que 
han investigado el Concilio de Ni-
cea hasta extraer el significado actual 
de aquel encuentro del siglo IV. Esta 
cita será entre los días 10 al 13 de 
junio de 2025. 

El comisario de esta exposición 
y congreso, el sacerdote Patricio de 
Navascués, catedrático de Patrología 
en la Facultad de Teología de San 
Dámaso de Madrid y profesor invi-
tado en el Instituto Agustinianum de 
Roma, trabaja intensamente en esta 
propuesta sin precedentes y valora 
especialmente que esta celebración 
se vaya a producir en la ciudad en 
la que fue Obispo Osio, presidente 
del primer Concilio universal de la 
Iglesia en el siglo IV. En su inter-
vención, ha detallado que “tenemos 
por delante el año 2025, un año que 
será significativo para la Iglesia uni-

versal donde celebramos 1700 años 
desde el 325 después de ese Concilio 
de Nicea”. “En Córdoba se da esta 
circunstancia única, un congreso que 
profundice en el significado de las 
decisiones tomadas en el Concilio 
de Nicea y también en el reconoci-
miento de la fe, que tuvo lugar y se 
plasmó durante un símbolo o el Cre-
do que seguimos hoy rezando y con-

Córdoba celebrará el 1.700 aniversario del Concilio de Nicea 
presidido por el Obispo Osio con una exposición y un congreso

CONGRESO Y EXPOSICIÓN «SÍMBOLO: LUZ DE NICEA»
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Osio de Córdoba fue la gran per-
sonalidad de la iglesia hispana 

del siglo IV, y una de las figuras más 
relevantes de su época. Vivió apro-
ximadamente entre los años 256 y 
357, por lo que se convierte en testi-
go directo de un siglo completo de la 
historia del cristianismo. 

Apenas se conocen datos persona-
les de él, ni siquiera hay documenta-
ción de su lugar de nacimiento, pero 
no se discute que fue en Córdoba, 
donde ya es obispo en el año 295. 
Tampoco hay rastro de su ordena-
ción episcopal, aunque el catálogo 
episcopal cordobés afirma que fue 
aclamado obispo por el clero y por el 
pueblo debido a su fama de santidad. 
La fecha de su ordenación episcopal 
no se conoce, sí se sabe que coincidió 
con las persecuciones del emperador 
Diocleciano, quien en el año 303 pu-
blica el primer edicto que concluye 
con una oleada de martirios.

Posiblemente no estuvo muy in-
teresado en dejar un legado escrito; 
de hecho, tan solo han llegado a no-
sotros con certeza dos cartas suyas, 
y no íntegras. Una dirigida al Papa 
Julio II, firmada junto a Protógenes 
de Sárdica, y otra personal dirigida al 
emperador Constancio. Se le atribu-
yen otras obras hoy perdidas, como 
el Tratado sobre las vestiduras sacerdo-
tales y De laude virginitatis.

Le tocó vivir tiempos convulsos, 
y experimentó la persecución que lo 
acreditó como “confesor de la fe”, es 
decir, que sufrió torturas sin llegar 
a derramar la sangre del martirio; 
pero también asistió a la alianza de 
la Iglesia con el poder político, con 
sus ventajas e inconvenientes. 

Con la promulgación del Edicto 
de Milán en el año 313 cesa la perse-
cución, y entre ese año y el 326 Osio 
es consejero del emperador Cons-
tantino, inaugurando una nueva era 

para la historia universal. Fue gran 
amigo de Atanasio.

Osio Firmó el Concilio de Elvira, 
en el que alcanzó fama de gran teólo-
go. Intervino en el concilio de Arlés, 
también en el problema de las here-
jías donatista y arriana, y sobre todo 
en la celebración del primer conci-
lio universal de la Iglesia, el concilio 
de Nicea del año 325 que presidió, 
al igual que presidió el concilio de 
Sárdica del año 343. En todos estos 
acontecimientos que marcan el futu-
ro de la Iglesia, el obispo Osio apa-
rece como una de las grandes figu-
ras de referencia, destacando por su 
clarividencia en algunas importantes 
cuestiones teológicas y canónicas.

Al final de su vida fue deste-
rrado a Sirmio, donde murió con 
cerca de 100 años. Lo acusaron de 
rendirse al arrianismo, a pesar de 
que siempre había luchado contra 
esta herejía y de que sus últimas 
palabras fueron contra Arrio. Esta 
sospecha le valió que su nombre 
fuera borrado de los dípticos de la 
Iglesia de Córdoba. Por el contra-
rio, la iglesia griega lo considera 
santo. Actualmente, la Iglesia ca-
tólica está trabajando en el reco-
nocimiento de su santidad.

Osio, el obispo de Córdoba 
que presidió el primer concilio 
universal de la Iglesia

fesando”, ha afirmado. El catedrático 
ha asegurado que con este congreso 
se pondrá de relieve la figura de Osio 
de la mano de prestigiosos profeso-
res, celebraciones y piezas para su 
veneración. 

En el marco de la Mezquita-Ca-
tedral de Córdoba, se exhibirán du-
rante la exposición piezas de valor 
artístico, documentario y cultural 
procedentes de algunas instituciones 
como museos o iglesias y está previs-
ta la realización de obras de encargo, 
es decir, piezas de nueva creación de 
artistas españoles y extranjeros que 
permanecerán después en Córdoba 
para enriquecer el patrimonio de la 
ciudad. En este sentido el Deán Pre-
sidente de la Catedral de Córdoba, 
Joaquín Alberto Nieva, ha explica-
do que para el Cabildo “es un gozo 
patrocinar este congreso y seguir 
promoviendo actos culturales bajo 
el paraguas del Foro Osio”, porque 
tanto el congreso como la exposición 
“van a ser históricos”. 

Este congreso y exposición tiene 
un precedente en el año 2013 cuan-
do se celebró “El siglo de Osio en 
Córdoba”. Este encuentro promovió 
la investigación sobre una figura de 
valor histórico, teológico y espiritual 
del presidente del Concilio de Ni-
cea. El obispo Osio presidió varios 
Concilios en Oriente de los que hoy 
llamaríamos universales y propuso 
varios cánones que fueron aceptados, 
razones que permiten al obispo de 
Córdoba, monseñor Demetrio Fer-
nández afirmar que “estamos anun-
ciando un acontecimiento grande en 
nuestra ciudad”. “Osio de Córdoba 
no es un personaje cualquiera, pues-
to que ha tenido grandes consecuen-
cias en la historia de la Iglesia”, ha 
expresado al tiempo que ha añadido 
que “la influencia de Osio no sólo ha 
sido para la misa, sino para la paz y 
para las relaciones Iglesia-Estado”. 

Monseñor Demetrio Fernández ha 
subrayado que “este personaje merece 
la pena que lo atendamos y que siga-
mos dando los pasos para que sea re-
conocido su culto y su santidad en la 
Iglesia de occidente, tal y como ya lo 
hacen en la Iglesia oriental”.

CONGRESO Y EXPOSICIÓN «SÍMBOLO: LUZ DE NICEA»
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La diócesis de Córdoba 
acogerá en 2025 la exposición 
“Símbolo: Luz de Nicea”, un 
acontecimiento cultural con 
dos vertientes, una exposición 
y un congreso, todo en 
conmemoración del Concilio 
de Nicea del año 325. Se 
prepara una exposición entre 
el 5 de abril y el 5 de julio, 
con sede en la Catedral, que 
albergará esos días piezas 
llegadas de instituciones 
nacionales e internacionales, 
tanto eclesiásticas como civiles

Para entender la importancia 
de aquel Concilio, de su re-
sonancia en la actualidad y 

el significado para los cristianos, 
se celebrará en el contexto de esta 
muestra un congreso que reunirá 
a expertos y especialistas que han 
investigado el Concilio hasta ex-
traer el significado actual de aquel 
encuentro del siglo IV. Esta cita 
será entre los días 10 al 13 de ju-
nio de 2025. 

El comisario de esta exposición 
y congreso, el sacerdote Patricio de 
Navascués, catedrático de Patrolo-
gía en la Facultad de Teología de 
San Dámaso de Madrid y profesor 
invitado en el Instituto Augusti-
nianum de Roma trabaja intensa-

mente en esta propuesta sin pre-
cedentes, porque ninguna ciudad 
atesora la particularidad de albergar 
la celebración del 1.700 aniversario 
del primer Concilio universal de la 
Iglesia, en el lugar donde su presi-
dente fue Obispo, el obispo Osio. 
El patrocinio del Cabildo Catedral 
y el impulso del Obispo de Córdo-
ba permiten reconocer la importan-
cia histórica, teológica y espiritual 
del Obispo Osio en su contexto 
universal. 

El presidente de aquella reunión, 
que inauguró un tiempo nuevo para 
la Iglesia, fue un obispo cordobés, el 
obispo Osio. ¿Qué sentido especial 
tiene para Córdoba que “Símbolo: luz 
de Nicea" se vaya a celebrar aquí?
Para cualquier iglesia local, para 
cualquier diócesis, conmemorar 
el aniversario del primer Concilio 
ecuménico, que es el Concilio de 
Nicea, del año 325, hace 1.700 años 
sigue teniendo sentido para la vida 
del cristiano hoy. Es verdad que en 
el caso de la Iglesia en Córdoba, se 
añade una razón muy peculiar y es 
que este Concilio celebrado en una 
ciudad que hoy está muy cerca de 
Estambul, en la capital de Turquía, 
un lugar lejano de Córdoba, fue pre-
sidido, ni más ni menos, que por el 
entonces obispo de Córdoba, Osio. 
Esta razón sólo la puede esgrimir 
Córdoba y yo creo que es muy afor-
tunada la decisión de realizar esta 
exposición y congreso. 

Un acontecimiento cultural que tiene 
dos vertientes, un congreso y una ex-
posición. Hablemos de la exposición. 
¿Cuáles son las piezas irrenunciables 
en las que usted trabaja para que for-
men parte de ella, ¿qué lectura debe-
mos sacar de ellas? 
La exposición exige mucho tiempo 
de preparación. Estamos en una fase 
de solicitud, entonces antes de tener 
el acuerdo definitivo, prefiero no 
mencionar ninguna. Habrá piezas, 
por ejemplo, de encargo, es decir, 
piezas de nueva creación de artistas 
españoles y extranjeros que supon-
drán, lo que se llama en el marco de 

Patricio de Navascués:
«Osio tiene gran valor histórico, 
teológico y también espiritual»

CONGRESO Y EXPOSICIÓN «SÍMBOLO: LUZ DE NICEA»
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las exposiciones, un retorno 
para Córdoba, para la ciudad 
y la institución que lo organi-
za, porque no se limitará sólo 
a la exposición, sino que que-
darán para siempre en Córdo-
ba. Y hay otro tipo de piezas 
que tienen un valor artístico, 
documentario, cultural, que 
están en algunas instituciones 
como museos o algunas iglesias. De 
estas también quería resaltar que 
algunas están en Córdoba y otras 
fuera, pero también trataremos de 
poner de relieve el patrimonio pro-
pio de la ciudad de Córdoba.

Estas piezas, además, cobrarán un 
valor distinto al ser exhibidas en un 
templo declarado por la UNESCO Pa-
trimonio Mundial, por donde cada 
año pasan casi dos millones de per-
sonas, de turistas. ¿Qué mensaje se 
quiere trasladar a un mundo diverso 
y fracturado? 
Nos gustaría considerarlos uno a 
uno, porque cada persona es un mis-
terio. Algunos creyentes, otro gran 
número probablemente no creyen-
tes o bautizados, pero cuya fe está 
un poco dormida. Fundamental-
mente, yo creo que se trata de, para 
los de cerca, realizar un itinerario en 
la exposición que refuerce su fe y las 
raíces de su fe. Y para los de lejos 
tratar de mostrar este misterio de la 
fe cristiana que reconoció el Conci-
lio de Nicea, hablando de Jesucris-
to como luz de luz, que se envía al 
misterio del amor en la diferencia; 
el amor en la misma naturaleza y 
sustancia divina, diría el Concilio 
de Nicea. Yo creo que es un mensaje 
siempre necesario y siempre vigen-
te para un mundo fracturado. Lo 
más necesario, yo creo, es recibir ese 
anuncio. 

El Concilio de Nicea determinó un 
tiempo nuevo para el cristianismo, 
¿que cambió desde entonces para la 
iglesia?
Los concilios no se celebran para 
introducir novedades, pero de he-
cho las introducen. El origen de los 

concilios es dar respuesta a cuestio-
nes que se consideran importantes 
en ese momento. Pero se puede de-
cir que el cristiano, para ser fiel a la 
tradición, debe renovarse continua-
mente. Nicea no aporta novedades 

de un día para otro, sino que se va 
dando una recepción paulatina. Una 
de las novedades es quizás la necesi-
dad de tener una fórmula de fe a la 
que referirse de modo único y uni-
versal. Hasta entonces había varios 
credos, unánimes en la fe, pero muy 
variados en la forma. El concilio 
inicial fue imponiendo poco a poco 
esa necesidad de tener el credo, que 
llamamos también símbolo, de refe-
rencia universal.

Como doctor en teología patrística, 
¿cómo se contempla la figura del 
obispo Osio en el contexto de la Igle-
sia Universal? ¿Cuál sería su relevan-
cia histórica? 
Me gustaría recordar una iniciativa 
que tuvo lugar en el año 2013, muy 
feliz, del actual Obispo de Córdo-
ba, que determinó realizar un con-
greso sobre la figura de Osio. Eso 
potenció mucho la investigación, la 
publicación de fuentes acerca de la 
vida de Osio, directas e indirectas 
y de su obra. Han quedado publi-
cadas las actas. Yo creo que pode-
mos concluir hoy, sin perjuicio de 
seguir investigando, que Osio pudo 
no ser un grandísimo escritor, pero 
por los escritos que nos han llegado 
podemos deducir su talante marti-
rial, libre, frente al poder político, 
su figura teológica y también su 
valor sobre todo como canonista. 
Fue un hombre de gobierno en la 

Iglesia, presidió varios conci-
lios en Oriente de los que hoy 
llamaríamos universales. Pro-
puso varios cánones que fue-
ron aceptados. Estamos ante 
una figura de mucho valor, no 
sólo histórico y teológico, sino 
también me atrevería a decir 
de valor espiritual. 

CONGRESO Y EXPOSICIÓN «SÍMBOLO: LUZ DE NICEA»
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directas e indirectas y de su obra

Nicea no aporta novedades de un día para otro, 
sino que se va dando una recepción paulatina. 
El concilio inicial fue imponiendo poco a poco 

esa necesidad de tener el credo, que llamamos 
también símbolo, de referencia universal
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El Cardenal Arzo-
bispo de Toledo, 
monseñor Marcelo 

Martín, ordenaba presbí-
tero al actual Obispo de 
Asidonia Jerez el 11 de 
octubre de 1992. Aquél 
día, estaba muy cerca de 
él el obispo de Córdoba. 
El suyo había sido el úl-
timo expediente que rea-
lizó monseñor Demetrio 
Fernández como rector 
del Seminario Santa Leo-
cadia de Toledo. Esta cer-
canía volvería a producirse 
años más tarde, cuando 
don José Rico Pavés es 
destinado como sacerdo-
te adscrito a la Parroquia 
de Santo Tomé de Toledo, 
donde Don Demetrio es 
párroco.

Cuando don Demetrio 
llega a la Parroquia de 
Santo Tomé había cubier-
to una dilatada trayectoria 
como rector y vicerrec-
tor del Seminario “Santa 
Leocadia” de Toledo. La 
emblemática Parroquia 
toledana lo recibe en 1999 
y tres años más tarde, 

acoge al actual obispo de 
Asidonia-Jerez, monse-
ñor José Rico Pavés, como 
sacerdote adscrito entre 
2001 y 2012. Del tiem-
po compartido en Santo 
Tomé, don José observó 
la claridad y rapidez de 
don Demetrio en la reso-
lución de problemas, algo 
que le permitía adelantar 
soluciones y explorar con 

antelación todas las situa-
ciones. Una virtud que ha 
conservado a través del 
tiempo “esa lucidez para 
detectar dónde están los 
problemas y ofrecer so-
luciones rápidas, que se 
traduce también en una 
capacidad de generar co-
laboraciones en la tarea 
apostólica y de evangeli-
zación”, rememora.

De los años de parro-
quia compartidos, don 
José guarda la dimensión 
evangelizadora de su sa-
cerdocio y el celo de don 
Demetrio por cumplir la 
tarea a que la Iglesia está 
llamada en nombre de 
Cristo. En esta tarea, la 
cultura alcanzó la expre-
sión singular al promover 
la exhibición de un cuadro 
extraordinario del Greco 
en la parroquia de Santo 
Tomé: el entierro de Gon-
zalo Ruiz de Toledo, el se-
ñor de Orgaz, que murió 
con fama de santidad. 

A diario, siguen siendo 
muchos los turistas que 
aguardan su turno para 
contemplar esta gran obra 
en la Parroquia, que ubica-
da en un barrio pequeño, 
cuenta con la particulari-
dad de albergar esta obra 
de arte de honda espiri-
tualidad. Para don Deme-
trio fue “una oportunidad 
evangelizadora inmensa 
e hizo de ello la admisión 
de anunciar la verdad de 
la vida eterna a partir del 
cuadro del Greco”, re-
cuerda el obispo de Jerez. 
La consecuencia de esta 
acción evangelizadora si-
gue dando muchos frutos 
porque los donativos de 
los visitantes siguen soste-
niendo obras de caridad.

Para el obispo de Asido-
nia-Jerez, don Demetrio es 
siempre un referente al que 
muestra su agradecimien-
to “por el bien que perso-
nalmente me ha hecho a 
mí, a tantos seminaristas 
y sacerdotes”, una grati-
tud que extiende de parte 
de su familia, coincidente 
en algunos encuentros en 
el Seminario que hoy han 
permitido mantener un 
fuerte vínculo.

BODAS DE ORO SACERDOTALES DEL OBISPO
22 DE DICIEMBRE 1974 - 22 DE DICIEMBRE 2024

De Rector del 
Seminario Santa 
Leocadia a párroco de 
Santo Tomé de Toledo
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El cofundador de 
las Hermanas de 
la Compañía de la 
Cruz fue declarado 
venerable en mayo 
de 2022 

El Papa Francisco au-
torizó la semana pa-

sada al cardenal Marcello 
Semeraro, prefecto de la 
Congregación para las 
Causas de los Santos, el 
milagro atribuido a la in-
tercesión del venerable 
siervo de Dios, José Torres 
Padilla. En mayo de 2022 
el Papa Francisco firmó el 
decreto que reconocía las 
virtudes heroicas del sier-
vo de Dios, por las que fue 
distinguido por la Iglesia 
católica como venerable. 

La Hermana Clara 
María de la Cruz, supe-
riora de las Hermanas de 

la Compañía de la Cruz 
en Córdoba, ha mostra-
do una “alegría inmensa” 
ante este reconocimiento 
del Papa Francisco. “Este 
santo es una figura muy 
grande” para la Congrega-
ción porque guio en todo 
a “nuestra madre “Santa 
Ángela de la Cruz”. La 
superiora ha agradecido 
al Señor este paso previo 
para la beatificación de su 
cofundador, con el que se 
ven “obligadas a ser más 
fieles al carisma” que ins-
piró a Santa Ángela de la 
Cruz y al padre José To-
rres Padilla para fundar la 
Congregación de las Her-
manas de la Compañía de 
la Cruz.

Está previsto que la 
beatificación tenga lu-
gar en Sevilla pero por el 
momento se desconoce la 
fecha.

Los voluntarios y los usuarios 
del Hogar San Francisco 
de Córdoba se dieron cita 
el sábado, 16 de marzo para 
preparase para la Pascua

La Orden de Malta de Córdoba 
organizó el sábado, 16 de mar-

zo, un día de convivencia para los 
miembros, voluntarios y residentes 
del Hogar San Francisco, que atien-
den en Córdoba los Hermanos de la 
Cruz Blanca. Coincidía con el quin-
to y último domingo de Cuaresma y 
disfrutaron de una eucaristía presi-
dida por Pablo Lora, capellán de la 
Orden de Malta de la Delegación de 
Andalucía. 

Durante la jornada tuvieron la opor-
tunidad de comenzar a prepararse para 

la Pascua y la participación de Córdo-
ba en el encuentro internacional que la 
Orden de Malta está organizando en 
Lourdes el primer domingo de mayo. 
En dicho encuentro es habitual que la 
delegación de Córdoba acompañe a los 
usuarios del Hogar de San Francisco.

La Orden de Malta celebra un día 
de convivencia en Montilla

El Papa reconoce un milagro al padre Torres Padilla

CAUSAS DE LOS SANTOS
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La Fundación Ignacio Osuna 
Gómez se reúne con el 
secretariado de las Causas de 
los Santos para presentarse 
como actor de la causa 

El médico y laico Ignacio Osuna 
Gómez murió en Córdoba a 

los 49 años, en septiembre de 2006. 
Ejerció la medicina en La Corona-
da, Fuente Obejuna y finalmente en 
Baena. Una comisión pro beatifica-
ción con su nombre, constituida por 
quienes conocieron su testimonio de 
vida, ha surgido para promover su 
causa de beatificación y canonización. 

Miembros de esta Comisión pro 
beatificación de Ignacio Osuna 
Gómez, laico y médico, han visi-
tado al director del secretariado de 
las causas de los santos, el sacerdo-
te diocesano Miguel Varona, para 
presentarse como actor de la causa 
a través de Fernando Osuna Gó-
mez, hermano del médico, y José 
Manuel López en nombre de esta 
Comisión. 

Ignacio Osuna Crespo, hijo del 
médico y laico, actúa como ecónomo 
de la causa de beatificación y canoni-
zación, mientras que Rafael Benju-
mea Gómez lo hace como secretario. 

La madre de Ignacio Osuna, Estela 
Gómez Martín, ha participado tam-
bién en esta primera visita al Secre-
tariado Diocesano para las Causas 
de los Santos. Junto a ellos, se ha 

personado el sacerdote Fernando 
Flores Pistón, fuertemente vincula-
do al médico rural.

Entre los documentos entregados, 
figura un buen número de testimo-
nios que avalan la fama de santidad 
y signos de este médico y laico naci-
do en Écija. Estos documentos serán 
estudiados tal y como lo pide la Igle-
sia en los pasos previos a la apertura 
de una causa de santidad, según nor-
mativa vigente. 

UNA VIDA DE SERVICIO Y 
ENTREGA AL QUE SUFRE 
Ignacio Osuna Gómez fue un padre 
y esposo entregado a su familia, des-
cubrió en los que sufrían la imagen 
de la Pasión de Cristo y esto le indujo 
a amarlos también como verdaderos 
hermanos y acudir a sus llamadas a 
cualquier hora, incluso renunciando 
a sus honorarios como profesional. 
Dedicó todo el tiempo a sus enfer-
mos, a las instituciones humanitarias 
y a la Iglesia. Su huella se mantiene 
indeleble como médico cristiano al 
servicio de todos.

El médico de familia rural 
que amó a sus enfermos

CAUSAS DE LOS SANTOS
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Una lectura de los relatos de la pasión de Cristo que aparecen en los cuatro 
evangelios canónicos revela, a primera vista, una narración del desarrollo general 
de los acontecimientos muy similar. Sin embargo, un análisis atento de los tex-
tos manifiesta llamativas diferencias, incluso contradicciones, de algunos hechos 
narrados en ellos: el motivo de la celebración de la última cena, la comparecencia 
de Jesús ante el sanhedrín, el día de la muerte de Jesús o el privilegio pascual que 
permitió la liberación de Barrabás, entre otros. Los estudiosos han intentado ex-
plicar o justificar tales diferencias apelando a la intención literaria o teológica de 
cada evangelista, sin alcanzar una explicación unánime. Este debate, que sigue 
vivo hoy en día, junto a una supuesta datación tardía de la redacción de los textos 
evangélicos, habría llevado a relativizar el valor histórico de los relatos de la pa-
sión y a dudar de la identidad de sus autores. Esto supondría un grave problema 
para la fe cristiana, esencialmente histórica. El autor del presente libro ofrece, 
desde un punto de vista histórico, soluciones certeras tras décadas de estudio del 
sustrato semítico de los textos evangélicos, dando con ello un firme apoyo a la 
fiabilidad de las noticias e informaciones recogidas en ellos.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es o 
a través de WhatsApp 655 156 557.

La pasión de Cristo
UNA LECTURA ORIGINAL
José Miguel García Pérez
Ediciones Encuentro

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Próximamente 
se dará a conocer 
el nombre de la 
persona que dirigirá 
el Movimiento 
durante cuatro años

Cada cuatro años y 
por estatuto, el Mo-

vimiento de Cursillos de 
Cristiandad de Córdoba 
elige a su presidente, la 
persona que con una en-
trega absoluta y altruista 
dirige esta realidad de la 
Iglesia Diocesana. 

El pasado domingo, en 
un ambiente festivo, los 

miembros de la Escuela de 
Cursillos de Córdoba fue-

ron convocados para votar, 
con la esperanza de ele-
gir bien. En el sistema de 
elección no hay candidatos 
y todos los miembros son 
elegibles; las votaciones 
son en secreto en dos vuel-
tas, resultando una terna 
final, que se le presenta al 
Obispo, y que será, el que 
confirme a la nueva o al 
nuevo presidente. 

Ahora sólo queda re-
zar por la persona que va 
a dirigir el Movimiento 
durante cuatro años por 
lo que los cursillistas pi-
den a Dios “que le dé luz, 
capacidad y fuerza, para 
ser guía de una familia al 
servicio de Dios y de la 
Iglesia”.

Cursillos prepara las elecciones a 
presidente del Movimiento

MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD
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especial
SEMANA 
SANTA 2024

«Este es mi Hijo,

escuchadlo»
el amado;
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El diccionario de la Real Aca-
demia Española afirma que 
“pregón” es un discurso pú-
blico con el que se anuncia e 

inicia la celebración de una festividad y 
se invita a participar en ella. Esta asép-
tica definición puede quedar muy lejos 
de la determinación y la fuerza de este 
verdadero proceso creativo que implica 
escribir y proclamar el anuncio de la 
Semana Santa, mucho más si es el de 
tu propia ciudad, donde la recupera-
ción de la memoria personal es un viaje 
sentimental en recuerdos que se actua-
lizan al inicio de la Cuaresma.

Es el caso del historiador cordobés, 
Juan José Primo Jurado, Pregonero de 
la Semana Santa 2024, que tuvo lugar 
en el Gran Teatro de Córdoba el 16 de 
Marzo. En esta entrevista desvela la 
esencia de su fe y el modo de expresar-
la en un pregón. Hermano de tres her-
mandades cordobesas, pone el acento 
en su vida como adorador nocturno 
con 40 años, más de 500 vigilias en la 
Alta Madrugada de Córdoba adoran-
do al Santísimo, han forjado su identi-
dad cristiana.

¿Cuál es el primer recuerdo que tiene 
de la Semana Santa de Córdoba?
El primer recuerdo que tengo se sitúa 
en la casa de mis padres, en la calle 
Cardenal González, que a principios 
de los 60 la carrera oficial pasaba por 
allí. Mis primeros recuerdos tienen 
que ver con las procesiones pasando 
por mi casa y yo jugando luego con 
nazarenos de terracota a recrear esas 
procesiones.

Muchos momentos por vivir, muchos 
momentos ya vividos, de devoción y pe-
nitencia, pero díganos uno que haya mar-
cado especialmente su vida a cofrade.
Yo creo que a cualquier cofrade es 
la primera salida en estación de pe-
nitencia, porque yo hasta entonces 
había visto la Semana Santa desde 
fuera, o en los cultos o desde mi casa, 
o desde carrera oficial en las sillas. 
Pero el primer momento en que yo 
me pongo el hábito de Nazareno, 
que fue en el año 2002. Fue con la 
Hermandad de la Sentencia, fue mi 
primera estación de penitencia, yo 
creo que eso marca. Siempre marca.

¿Cómo vivió el cambio de la carrera ofi-
cial?¿Cómo valora este cambio?
Yo creo que era lógico, porque en 
otras grandes ciudades como Sevi-
lla o Granada, la carrera oficial pasa 
por la Catedral. La Catedral siem-
pre es la Iglesia de todos, es grande 
como la iglesia con tantas colum-
nas como razones para amar, para 
creer, para tener fe. Seguramente se 
podrán hacer algunos retoques y se 
están haciendo, pero básicamente 
yo creo que es lógico que esté en 
la Catedral. Es de una gran belle-
za. Creo que ahí se hace verdad lo 
que hablaba San Juan Pablo II: una 
fe que se tiene que hacer cultura 
y una cultura que tiene que estar 
iluminada por la fe. Y esto ocurre 
en Córdoba, ver pasar las imágenes 
por el puente romano, por la puer-
ta del puente o por el Patio de los 
Naranjos, recortándose con la torre 
campanario de la Catedral o entre 
las columnas y los arcos de la Mez-
quita, es sin duda de gran belleza y 
de gran sentido devocional y cris-
tiano.

«El pregón 
debe ser una
obra de 
arte al 
servicio de 
Córdoba»

JUAN JOSÉ PRIMO JURADO
PREGONERO DE LA SEMANA SANTA DE CÓRDOBA 2024
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Además de doctor en Historia, es usted 
licenciado en Filosofía y Letras y diplo-
mado en Magisterio. ¿Tiene un prego-
nero que ser fiel a su formación a la 
hora de pregonar?
No hay un manual de hacer un pre-
gón. Cada pregón es del pregonero. 
De hecho, cuando a mí me encar-
gó la Agrupación de Hermandades 
y Cofradías este pregón me dio li-
bertad total. Y efectivamente debe 
ser así. El pregonero es el que marca 
cómo tiene que ser el pregón. Debe 
ser fiel a sí mismo. Un pregón no 
puede ser ni conferencia ni sermón. 
Tiene que aportar datos como una 
conferencia, pero no caer en el dato 
histórico. Un pregón es un anuncio, 
el anuncio de una fiesta, y los anun-
cios de las fiestas se tienen que hacer 
saliendo del corazón y con literatura 
y mensaje.

¿Cuál es el papel hoy de una persona 
como usted, con un cargo público, 
para dar testimonio de su fe?
Creo que ante todo ser un buen 
trabajador, donde me toque, don-
de la vida me ha ido poniendo. He 
tenido muchos puestos de respon-
sabilidad y he querido cumplirlos 
bien, procurando ser un buen ca-
tólico. Y que la gente cuando te 
vea, diga, mira, pues está rindien-
do bien como profesor de univer-
sidad, mira, está rindiendo bien 
como subdelegado del gobierno, 
mira, como director del patrimo-
nio histórico, está rindiendo bien. 
Y encima es creyente.

¿Cuál es el momento más difícil en 
el desarrollo de un pregón? ¿Cuál es 
el momento en el que uno tiene que 
hacer uso de esos recursos como pro-
fesor, como escritor?
La premura de tiempo quizá. Yo, 
siempre que he escrito un libro, 
que he escrito un artículo o ahora 
escribiendo el pregón, lo primero 
que hago es un esquema y luego 
lo vas rellenando. Para mí, lo peor 
es el tiempo, cuando se te echa el 
tiempo encima o no tienes el tiem-
po para dedicarle. Y luego, bueno, 
en este caso un pregón tienes que 
hacerlo, dejarlo que repose, revisar-
lo como una obra de arte. Siempre 
quedan últimas pinceladas. Tiene 
que ser una obra de arte al servicio 
de Córdoba y de su Semana Santa 
y eso requiere su tiempo.

¿A un pregón le debe acompañar la 
música? ¿Le debe acompañar algún 
otro elemento que no sea la propia 
voz del pregonero, en su opinión y 
según su estilo?
Bueno, la música es fundamental, 
pero yo veo la música antes del 
pregón o después del pregón. El 
pregón en sí es la palabra, la magia 
de la palabra, la entonación que tú 
le des, lo que tú cuentes al público. 
Pero la palabra solamente, añadir 
dentro del pregón algo que no sea 
palabra, en mi opinión, está fuera 
de lugar.

Como director del Instituto Andaluz de 
Patrimonio Histórico, tiene una visión 
amplia de la Semana Santa andaluza. 
¿Dónde situaría usted a la nuestra?
En un nivel muy alto, creo que la Se-
mana Santa está en la parte alta de la 
clasificación. La Semana Santa, desde 
mi óptica como responsable un poco 
del patrimonio histórico de Anda-
lucía, tiene un componente de patri-
monio, pero también está la calle. Eso 
cualquiera lo ve, las calles de Córdo-
ba se llenan en Semana Santa. Es un 
foco de atracción interno para los cor-
dobeses, para los pueblos de Córdoba, 
pero también para turistas que vienen 
de fuera. Un éxito total, patrimonial-
mente también. La Semana Santa de 
Córdoba tiene unas imágenes brillan-
tes, siempre encabezadas por las An-
gustias de Juan de Mesa. Muchas ta-
llas de los siglos dieciséis a dieciocho y 
también del presente que son grandes 
obras y los cortejos procesionales tie-
nen también un patrimonio admira-
ble. Hay Hermandades que tienen 
una seña de identidad propia como 
puede ser “El Caído”.

El pregonero 
es el que 
marca cómo 
tiene que ser 
el pregón. 
Debe ser fiel 
a sí mismo. 
Un pregón no 
puede ser ni 
conferencia 
ni sermón. 
Tiene que 
aportar datos 
como una 
conferencia, 
pero no caer 
en el dato 
histórico. Un 
pregón es un 
anuncio, el 
anuncio de 
una fiesta
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En el taller del imaginero Fran-
cisco Romero Zafra aguarda 
la imagen de Jesús amarrado a 

la columna con mirada inocente ha-
cia el cielo. La torsión de su cuerpo 
y la huella de la flagelación domina 
toda la estancia en una composición 
naturalista emocionante, que traspa-
sa y no permite ya apartar la mirada. 
Junto a esta escena de la Pasión de 
Jesús, conviven bustos de acabados 
perfectos, con expresiones de huma-
nidad completa que representan a sor 
Ángela de Cruz o una pequeña talla 
de Santa Ana con la Virgen, de un 
acabado impecable, a base de estofa-
dos y diminutas flores en el vestido de 
María niña con la que el autor remite 
a la Virgen del Rocío en su infancia. 
Tallas como estas dan cuenta de su 
creatividad. 

Una vocación tardía llamó a la 
puerta de “Paco” y el nombre del ima-
ginero Antonio Bernal se cruzó en 
su camino en forma de una amistad 
incondicional que dura hasta hoy. 
Moldeaba en barro de pequeño por-

que siempre tuvo inquietud artística, 
aunque para llegar a la imaginería 
tuvo que observar la pasión y el cono-
cimiento de su amigo como cofrade. 
Todo confluyó en el año 1990 duran-
te una exposición llevada a cabo por 
la Hermanad de la Coronación de 
Espinas que dedicaba un apartado a 
jóvenes escultores, “y él fue al que se 
le ocurrió que yo modelara una ima-
gen de la Virgen María”. Tras unas 
indicaciones del maestro, compraron 
barro de La Rambla y se decidió a 
experimentar con el modelado y “em-
pecé a modelar Rocío y Lágrimas”. 
Después vino la policromía, para lo 
que hizo acopio de su etapa juvenil 
como pintor y una Hermandad que 
comenzaba compró aquella imagen: 
Rocío y Lágrimas sería bendecida en 
la parroquia de San Miguel y trasla-
dada a la Iglesia de San Roque.

Era el año 1990, el tiempo en que 
el hombre se encuentra con el artista, 
“ahí descubrí yo que aquello me emo-
cionaba, el crear expresiones era lo que 
a mí realmente me gustaba. Siempre 

digo que la belleza es importante, pero 
es más importante la expresividad”, 
todo un manifiesto plasmado ya en 
posteriores encargos como la Virgen 
de la Palma o “la Borriquita”. 

Instalado en un taller compartido 
con Antonio Bernal en la calle Obispo 
Fitero de Córdoba, la relación de cer-
canía se extiende a Fray Ricardo que 
continuó más tarde en un nuevo taller 
de la calle Ramírez de las Casas Deza, 
a pasos del antiguo convento capuchi-
nos donde permanecieron otros cinco 
años, hasta que la casa acabó conver-
tida en un hotel. Fue el momento de 
dividir sus caminos y ahora, recuerda 
Romero Zafra, como “él ha hecho su 
obra y yo la mía, ni yo toco a la suya ni 

expresión de dolor y gloria

FRANCISCO ROMERO ZAFRA
IMAGINERO
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Imágenes que 
evangelizan
La admiración por su obra 
traspasa fronteras. A Filipinas 
han viajado imágenes de dolo-
rosas y también tallas en ba-
rro. Su producción ha descen-
dido tras su jubilación, aunque 
la demanda sigue siendo alta. 
Ha recibido encargos de Caro-
lina del Norte o México, pero 
no podrá realizarlos porque ha 
tenido hasta seis años de lista 
de espera y esa factura emo-
cional, nuevamente, prefiere 
no asumirla, no por falta de 
amor a la imaginería ya que el 
trabajo ha sido su único méto-
do de aprendizaje. 

Compartir la emoción con la 
gente que contempla la ima-
gen de Jesús surgida de sus 
manos durante la Semana 
Santa, observar cómo al con-
templarla cambian su rostro 
“para mí es algo que no es de 
este mundo”. En esta Semana 
Santa, Córdoba volverá a com-
probarlo.

él ha tocado a la mía”. Aquella separa-
ción fue sólo espacial porque la amis-
tad sigue intacta: “yo siempre, siempre 
digo que es mi hermano”. 

En el momento de acometer una 
nueva creación, a este imaginero le 
llama mucho la atención la idea inicial 
que prende en el primer moldeado en 
barro cuando se empieza a concebir 
la nueva pieza. Lo importante para él 
es la expresión y “sí, la dulzura”, pun-
tualiza con decisión, como heredero 
destacado de una tradición que retra-

ta serenidad y belleza desbordante, 
como desbordante es su emoción al 
recordar a su abuela, dulce y cercana 
en su recuerdo: “yo no me había dado 
cuenta, pero la dulzura que yo quiero 
expresar en las imágenes es la dulzura 
que yo veía en mi abuela”. Recuer-

dos que llegan al alma y que tienen 
en el presente toda la emoción vivida, 
como la de recientes visitantes que al 
ver al Señor amarrado a la columna 
rompieron a llorar. 

La obra va quedando terminada 
cuando el autor completa con la po-
licromía una expresión que se cons-
truye a base de retoques con los que 
la exigencia personal termina por 
darse satisfecha, lo único que conci-
be con antelación es el momento de 
la pasión de Cristo que representa, 
“el único proyecto preconcebido es si 
va a ser amarrado a la columna o si 
va a ser resucitado, no quiero tener la 
imagen ya en la cabeza, porque en-
tonces no me motiva. Yo empiezo y 
poco a poco, conforme voy ponien-
do barro, me voy motivando, descu-
briendo cosas. Prefiero empezar de 
cero”, relata convencido. 

No utilizar modelos humanos a 
pesar del rotundo naturalismo es una 
decisión principal para este artista, 
“yo no cojo rostros de nadie, porque 
no quiero que se parezca a nadie”, re-
sume, en un ejercicio que supone a la 
vez idealización. Su formación auto-
didacta le ha permitido una libertad 
creativa ilimitada y en la policromía 
ha desarrollado su maestría ayudado 
por los tonos de la naturaleza.

FRANCISCO ROMERO ZAFRA
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¿Cómo llegó al mundo de las herman-
dades y cofradías?
Corrían los años 50. Tendría unos 
seis o siete años. Recuerdo que era 
un Viernes Santo y estaba contem-
plando, con mis padres, la procesión 
de Nuestro Padre Jesús Nazareno 
y María Santísima de los Dolores. 
Cuando el Nazareno llegó a mi altu-
ra sentí, al mirarlo, como un latigazo 
dentro de mí. Aquella experiencia 
me empujó a pedirle a mis padres el 
ingreso en la Cofradía.

¿Qué significa para usted ser cofrade?
Significa pertenecer a un grupo de 
cristianos que se esfuerzan cada día en 
vivir con coherencia el amor a Dios y 
a los demás. Ese estilo de vida se ex-
terioriza públicamente cada año en 
Semana Santa, dando testimonio y ce-
lebrando de forma especial la Pasión, 
Muerte y Resurrección de Jesús. 

Las cofradías reúnen a los creyentes en 
torno a una advocación de Cristo, de la 
Virgen, de un Santo, un momento de 
Pasión. ¿Ser cofrade le ayuda perso-
nalmente a estar más cerca de Dios y 
de la Virgen?
El 5 de mayo de 2013, Año de la Fe, 
el Papa Francisco convocaba en Roma 
a las hermandades y cofradías. El Papa 
celebró una Eucaristía en la Plaza de 
San Pedro. En su homilía dijo que: 
“A lo largo de 
los siglos las 
hermanda-
des han sido 
fragua de san-
tidad de muchos 
que han vivido con 
sencillez una relación 
intensa con el 
S e ñ o r. 

Caminad con decisión hacia la santi-
dad. No os conforméis con una vida 
cristiana y mediocre”. Y añadía: “En 
las parroquias y en las diócesis, sed un 
verdadero pulmón de fe y de vida cris-
tiana, aire fresco”. Aquellas palabras 
del Santo Padre me hicieron reflexio-
nar mucho sobre mi vida de cofrade, 
ayudándome a ser mejor persona y, por 
ende, mejor cristiano.

Y al hilo de esto, ¿ayuda a transmitir la 
fe de padres a hijos?
Nací en el seno de una familia humil-
de, campesina y muy alegre. Desde pe-
queño observaba el amor que se tenían 
mis padres y crecí, junto a mi hermana, 

en un ambiente cálido rodeado de 
cariño. En él aprendí muchos 
valores que me han servido 

en la vida: la generosidad, 
la empatía, el valor de la 
palabra dada, la hones-

tidad, el sacrificio… Con 
unos padres así era fácil 

encontrar a Dios. Con trece 
años ingresé en el Semina-

rio. Estuve cuatro años en 

Antonio Estepa Romero, montalbeño de nacimiento y 
madrileño de adopción, es un cofrade y seguidor de Cristo

«En Semana Santa intento

llenarme de Jesús
para después vaciarme en los demás»

GENERACIÓN TRAS GENERACIÓN
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el Seminario Menor “Santa María de 
los Ángeles” (Hornachuelos), y dos 
años más en San Pelagio (Córdoba). 
Conocí a compañeros maravillosos, 
como por ejemplo a Pedro Soldado o a 
Manolo Vida, dos buenos sacerdotes. 
Aquellos seis años de Seminario mar-
caron positivamente toda mi vida. Re-
cibí una educación integral humana y 
espiritual. Todo lo bueno que recibí he 
intentado transmitírselo a mis hijos.

¿Qué siente cuando ve a sus hijos o a 
sus nietos trabajar en el seno de la Her-
mandad?
En el año 1976 contraje matrimonio, 
en Montalbán de Córdoba, nuestro 
pueblo, con una mujer maravillosa y 
nos trasladamos a vivir a Madrid. Allí 
formamos una familia, siendo el Señor 
el centro de nuestra vida. Por este mo-
tivo no hemos podido colaborar con 
la Cofradía de forma activa. Siempre 
sentí añoranza de poder “arrimar el 
hombro”, y el mecanismo de defensa 
por el que opté fue hacerme “hombre 
de trono”. Mis hijos, desde pequeñitos, 
ya tenían la ilusión de seguir un día los 
pasos de su padre. Yo no dejé nunca 
de atizar esa llamita que ardía dentro 
de ellos y cuando alcanzaron la edad, 
ilusionados y orgullosos, se agarraron 
también a los varales. Los años que 
portamos juntos el paso del Nazareno 
se han quedado impresos para siempre 
en mi memoria.

¿Con qué vivencias se queda y qué con-
sidera que le puede aportar a sus hijos 
el sentirse parte de una Hermandad?
Son muchas las vivencias que a lo 
largo de los años he ido guardan-
do en mi interior. Pero, sin ninguna 
duda, elegiría el momento de ves-
tirnos, cada madrugada del Viernes 
Santo, con las túnicas moradas, ayu-
dándonos unos a otros a que todo 
estuviera perfecto, y siempre con la 
mirada atenta de la madre. Cuando 
veía esas caritas de ilusión y de im-
paciencia por hacer un año más la 
Estación de Penitencia con nuestra 
Cofradía, era algo que siempre me 
conmovió profundamente. 

Mis hijos nunca han perdido el 
sentido de pertenencia a la Cofradía. 

El estar lejos les ha impedido, como 
jóvenes, disfrutar de muchos mo-
mentos de convivencia cofrade, pero 
al mismo tiempo les ha ayudado a 
ser más sensibles y receptivos con to-
dos los acontecimientos que rodean 
la vida de la Cofradía, interesándose 
siempre por la buena marcha de la 
misma. 

Cada uno aporta su granito de arena 
según su tiempo, pero ¿cómo es la vida 
cofrade el resto del año?
Antes de trasladarme a Madrid dis-
frutaba de los días previos a la Se-
mana Santa. La parroquia era un 
hervidero de trabajo ilusionado para 
que todo estuviera a punto. Siempre 
he recordado y valorado el trabajo de 
tantos hombres y mujeres que, movi-
dos por la fe, han dado lo mejor de sí 
mismos. Mi vida de cofrade durante 
el resto del año es una continuación 

de lo vivido en la Semana Santa. In-
tento llenarme de Jesús para después 
vaciarme en los demás. Lucho por 
ser un buen discípulo de Él. Nada 
me gustaría más que, al observar mi 
testimonio de vida, comentaran de 
mí: “...este es uno de ellos”.

Por último, un recuerdo o una imagen 
especial que tenga en su cabeza junto 
a su familia.
Un recuerdo que resume el esfuerzo, 
junto a Andrea, mi mujer, en educar 
a nuestros hijos, es la fotografía que 
se adjunta en la entrevista y que con-
densa “Una vida de cofrade de gene-
ración en generación”.

Agradezco a Teresa Ruz, excelente 
cofrade y amiga, y a la Delegación de 
Medios de Comunicación Social de 
la Diócesis de Córdoba por la opor-
tunidad de poder expresarme en esa 
maravillosa revista diocesana.
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Una simple mirada al pasado 
nos muestra que la religiosi-
dad popular no es algo que se 

vive en solitario. Al contrario, necesita 
del carácter comunitario que impulsa 
una fraternidad entre sus 
miembros. Se define ‘cofra-
de’ a la persona pertenecien-
te a una cofradía. Han sido 
las personas, generación tras 
generación, las que han sa-
bido conservar la fe viva que 
recibieron haciendo de ellas 
el principal patrimonio de 
las cofradías.

Las cofradías surgen para 
dar culto a Dios a través de 
unas imágenes. En ellas, la 
palabra ‘hermano’ se llena 
de sentido si se vive desde 
el seno de la Iglesia.

La familia Salaman-
ca Navarro pertenece a la 
Hermandad de la Senten-
cia de Córdoba desde su 
fundación. Es ya la tercera 
generación la que dirige la 
corporación y continúa a 
día de hoy incorporando 
nuevos y jóvenes cofrades. 

Pepe Salamanca recuer-
da que llegó por tradición 
familiar al mundo de las 
hermandades y cofradías, 
concretamente, fue a través 
de su abuelo, que fue sacristán-chan-
tre de la parroquia de San Nicolás, 
por quien llegó a la Hermandad y a la 
parroquia. “Hace ya casi 105 años los 
que mi familia lleva en esta parroquia, 
por lo que mi relación con la Iglesia y 
con la Hermandad la he vivido desde 
niño de una manera muy fácil”, ase-

gura Salamanca. Su abuelo fue testi-
go de la fundación de la Hermandad. 
Tres generaciones después, sus hijos y 
nietos acompañan cada Lunes Santo 
al Señor y a la Virgen en su estación 

de penitencia. “La Sentencia” nunca 
ha dejado de ser la cofradía familiar, 
algo que se ha ido heredando de pa-
dres a hijos y que espera que dure 
muchos más años y generaciones. 

Ser cofrade para él no es acompa-
ñar un día a los titulares, “es un senti-
miento, una pertenencia a la Iglesia y 

Herencia cofrade,
generación tras generación

uno de los caminos que ésta tiene para 
acercarse a Dios”. “Somos cofrades, 
pero ante todo católicos practicantes 
y parroquianos”, exclama Salamanca. 
Tanto él como su familia se sienten 
parroquia, miembros de su comuni-
dad de San Nicolás, donde radica la 
Hermandad a la que ha estado ligado 
toda su vida. “Si no hay pertenencia 
a la Iglesia, yo creo que el cofrade no 
tiene mucho sentido”, expresa. 

Para él ha sido fácil formar parte de 
la Iglesia, ha crecido en San Nicolás 
junto a su abuelo, allí ha criado a sus 
hijos quienes lo han visto toda la vida 
desenvolverse y entregarse a la pa-
rroquia por el amor y el compromiso 
desinteresado que a través de 105 años 

ha habido en su familia, y 
ahora son sus nietos los que 
también forman parte de la 
misma. “Siento satisfac-
ción de ‘haber cumplido’, 
por decirlo de alguna ma-
nera, y ver que tu vida no 
ha sido inútil, sino que has 
dado ejemplo y ellos han 
seguido”, subraya. Resalta 
a su vez la importancia de 
acompañar siempre a los 
hijos en su camino de la fe, 
“no apuntar a los niños a 
las cofradías por tradición, 
sino por devoción y amor 
a Dios”. “Es importante 
sentir la integración que 
hay en la Hermandad, pero 
ante todo en la parroquia y 
en el devenir de la vida pa-
rroquial”, asegura. Y añade 
que “la Hermandad no es 
una semana, es una expe-
riencia que tenemos que 
vivir todo el año”. 

Si tuviera que quedarse 
con un recuerdo especial, 
Pepe se queda con el acto 
penitencial cada Lunes 

Santo en su parroquia preparando su 
salida procesional, el momento cum-
bre para él, así como comprobar que 
tanto a él como a sus hijos los une la fe 
en el Señor y en la Virgen. 

Pepe ya fija su mirada en este Lunes 
Santo y, aunque reconoce que este año 
vivirá sentimientos encontrados por 

Pasan los años, las hermandades avanzan, sufren cambios o 
reciben a nuevos hermanos y hermanas. Sin embargo, en muchas 
familias lo que se suman son vivencias y experiencias compartidas. 
Familias en las que sus miembros han crecido en el seno de una 
Hermandad y han sabido transmitir la fe de padres a hijos

GENERACIÓN TRAS GENERACIÓN
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no salir desde San Nicolás, 
se llena de orgullo de seguir 
cumpliendo años en la que 
considera su casa y su fa-
milia, la Hermandad de La 
Sentencia. 

“LA IGLESIA 
NOS DA UN 
APOYO MORAL Y 
PSICOLÓGICO”
Juan Francisco Martínez 
es de Fuente Obejuna. Al 
igual que José Salamanca, 
su vida está estrechamente 
ligada a la de una Herman-
dad, la Cofradía del Santo 
Entierro y Ntra. Sra. de los 
Dolores y Jesús Resucitado. 
A ella llegó por tradición 
familiar. Juan vivió junto 
a sus tíos desde que nació 
en 1948, cada Viernes de 
Dolores de manera espe-
cial. En su casa se vivía con 
fervor el ambiente cofrade 
y se considera una persona 
partícipe del mundo de las 
hermandades y cofradías, así como de 
su parroquia. “Disfruto mucho viendo 
a mi Cristo en la calle, son momentos 
únicos los que me hace vivir mi Her-
mandad y la gente que la conforma”, 
explica Juan, quien ha sido presidente 
de la Hermandad “de representación 
más que de actuación” por el gran 
equipo que ha tenido siempre a su al-
rededor, confiesa humildemente. 

A sus 75 años, sigue emocionándose 
cuando ve a su Cristo y a su Virgen 
bajar por el Ayuntamiento del pueblo. 
“Yo he llorado mucho debajo del ca-
pirucho, de emoción y de sentimiento, 
y siempre que el Señor me lo permita 
acompañaré a mis titulares”, asegura. 

Juan Francisco vive su fe en fami-
lia y en comunidad. Su parroquia, a la 
que acude diariamente, le da la fuerza 
necesaria para afrontar su día a día, 
confiando en la oración al corazón de 
Jesús, pues todos los primeros viernes 
del mes, acude a rezarle junto a su es-
posa y sus hermanos en la fe. 

Para Juan Francisco ha sido fácil 
mantener viva su fe y su devoción, por-
que nunca ha estado alejado de su pa-

rroquia y ha intentado seguir siempre la 
tradición de sus antecesores. Algo que 
ha sabido transmitirles a sus hijos, quie-
nes también forman parte de su Her-
mandad. “Me emociona mucho pre-
parar con ellos las túnicas, el cinturón 
de esparto, probárselo a mis niños… 
siempre es un orgullo y una sensación 
de agradecimiento verlos junto a mí fe-
lices”, subraya. Y añade: “La Iglesia nos 
da un apoyo moral y psicológico, un 
espíritu que nos puede ayudar en mu-
chas circunstancias negativas que tiene 
la vida y eso es una suerte”. 

Si tuviera que quedarse con un 
momento en su retina, Juan recuer-
da la salida de su casa a la parroquia 
cada Viernes Santo rodeado de to-
dos sus seres queridos, siendo “casi 
una procesión”. Y es que para él, 
compartir este sentimiento con su 
familia y amigos es todo un orgullo. 

Tanto Juan Francisco como José 
Salamanca esperan ya la llegada de 
la ‘Semana grande’ para celebrar la 
Pasión, Muerte y Resurrección de 
Jesús, preparándose así para la Pas-
cua de la Resurrección. 

Semana Santa; Diez
pinceladas del Papa
El Domingo de Ramos se alza el 
telón de la Semana Santa con la 
bendición de las palmas y la primera 
Estación de penitencia de nuestras 
Hermandades, Nuestro Padre Jesús 
de los Reyes y Nuestra Señora de la 
Palma, con salida de la parroquia de 
san Lorenzo. Diez pinceladas para 
celebrarla y vivirla, desde la orilla de 
la fe, de la esperanza y del amor.

– “Jesús nos sorprende desde el 
primer momento. Su gente lo aco-
ge con solemnidad, pero Él entra en 
Jerusalén sobre un humilde burrito.

– La gente espera para la Pascua 
al libertador poderoso, pero Jesús 
viene para cumplir la Pascua con 
su sacrificio.

– Su gente espera celebrar la 
victoria sobre los romanos con la 
espada, pero Jesús viene a celebrar 
la victoria de Dios con la cruz.

– Aquella gente “admiraban” a 
Jesús, pero no estaban dispuestas 
dejarse “sorprender” por Él.

– “Admirar a Jesús” no es sufi-
ciente. Es necesario “seguir su ca-
mino”, pasar de la “admiración”, al 
“asombro”.

– Sorprende ver al Omnipotente 
reducido a nada. Lo hizo por no-
sotros, para tocar lo más íntimo de 
nuestra realidad humana, para ex-
perimentar toda nuestra existencia, 
todo nuestro mal”.

– Ahora sabemos que no esta-
mos solos. Dios está con nosotros 
en cada herida, en cada miedo.

– Ningún mal, ningún pecado 
tiene la última palabra.

– Dios vence, pero la palma de 
la victoria pasa por el madero de 
la cruz. Por eso la palma y la cruz 
están juntas.

– Miremos al Crucificado y 
digámosle: “¡Señor, cuánto me 
amas, qué valioso soy para Ti. Tú 
eres mi Dios!”.

ANTONIO GIL
Sacerdote

AL TRASLUZ
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De unos años para acá la 
juventud cofrade ha ga-
nado terreno en la vida 

de las Hermandades y Cofradías. 
Su labor incansable y su frescura 
de ideas son un pilar fundamental 
en el mundo cofrade actualmente. 
Antonio Luis Márquez, miembro 

de la junta de gobierno de la Her-
mandad de Ntra. Sra. de Gracia de 
Fuente Obejuna, recuerda como su 
niñez “transcurrió dentro del seno 
de la Hermandad, porque su padre 
fue el fundador de la misma”. En 

Andalucía la tradición familiar es un 
eslabón importante en la historia de 
las hermandades, toda la familia de 
Paula Agredano, miembro del gru-
po joven y del cuerpo de acólitos de 
la Hermandad del Descendimien-
to de Córdoba, ha pertenecido a la 
misma y ella aún recuerda cuando 
a los nueve años fue “andando de 
la mano de su hermano para que 
le impusieran la medalla”. Esa tra-
dición cofrade no la ha vivido Juan 
Gómez, vocal de evangelización 
de la Cofradía Nuestra Señora 
de la Soledad de Lucena, pero re-
cuerda un domingo de pasión, que 
al terminar la misa de doce esta-
ban preparando el besamanos de la 
Virgen y, él empezó a “curiosear” lo 
que allí se estaba haciendo, ante su 
asombro lo invitaron a “perfumar” 
la iglesia con incienso, sin saber que 
ese sería el principio de su vida en la 
Hermandad.

La labor de los jóvenes en el 
mundo cofrade es mucha y muy 
variada, desde la priostía, que se 
preocupa del cuidado y la conser-
vación de los enseres, pasando por 
las vocalías de evangelización, o la 
implicación en las Cáritas parro-
quiales. Sin duda, los jóvenes cofra-
des tienen un papel importante en 
la vida de las parroquias, no sólo en 
Semana Santa. La participación de 
los grupos jóvenes se extrapola a la 
vida parroquial como una realidad 
más que encaja en el gran engrana-
je de una parroquia.

Muchos jóvenes han encontrado 
en las hermandades un enlace para 
retomar su vida de fe, como asegu-
ra Paula Agredano, que antes de la 
pandemia tuvo una gran crisis de fe, 
pero la Semana Santa siguiente en 
la “intimidad de la parroquia” sintió 
que el Señor quería algo de ella y se 
animó a unirse a la juventud cofrade 
de la Hermandad. Para Juan Gómez 
la Hermandad es su nexo de unión 
“con Dios y con la Virgen”, además 
de ayudarle a vivir con valores como 

JUVENTUD 
COFRADE
Realidad 
imprescindible
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MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO DE LA 
HERMANDAD DE NTRA. SRA. DE GRACIA DE 
FUENTE OBEJUNA



“el servicio y la entrega”. Juan ase-
gura que hablar de “Cofradía debe ir 
indisolublemente unido a la fe”. Así 
lo reconoce también Antonio Luis, 
al que su vida de hermandad le ha 
marcado “una personalidad propia y 
unos valores religiosos que te llevan 
a vivir de una forma particular, que 
afecta a todo tu ser”. 

La labor humana dentro de una 
parroquia es un valor muy preciado, 
la gran riqueza de la Iglesia la apor-
tan aquellas personas que desintere-
sadamente participan de la vida pa-
rroquial y de las distintas realidades 
que hacen única a cada parroquia. 
La feligresía es un tesoro preciado 
que hay que cuidar y mantener, y el 
papel de los jóvenes en este ámbito 
es fundamental. Hermandad y pa-
rroquia son inseparables, los miem-
bros de las hermandades son, en la 

mayoría de los casos, gran parte del 
núcleo de esa feligresía, y por ende 
forman parte de la pastoral de en-
fermos, de catequesis o caridad, 
entre otras. Jóvenes como Antonio 
Luis, Juan o Paula son miembros 
activos de su parroquia, forman par-
te del grupo de catequistas, colabo-
ran en las celebraciones litúrgicas de 
cada época del año y además, como 
reconoce Antonio Luis, “llevamos 

el evangelio y el amor a nuestra 
Madre a cada rincón de nues-
tro pueblo”. 

“Ustedes, jóvenes son el 
ahora de Dios” dijo el Papa 
Francisco en la homilía de 
la misa de envío de la JMJ 
de Panamá en 2019. Con la 
sabia nueva que suponen 
los jóvenes cofrades el fu-
turo de la piedad popular 

está asegurado. Paula con-
sidera que con su labor hacen 

ver que “la fe no es sólo cosa de 
mayores, sino que Dios y la Iglesia 
son para todos” y en muchas oca-
siones tienen ideas que se les es-
capan a los más mayores. Antonio 

Luis, por su parte, hace hincapié en 
que los jóvenes tienen que “velar por 
las tradiciones de nuestros antepasa-
dos y mantener viva la fe en Cristo 
Resucitado”. Los jóvenes cofrades 
tienen que ser “evangelizadores en 
sus grupos” y llevar el sentir cofrade 
“a sus realidades juveniles”, como ha 
destacado Juan Gómez.

Los tres coinciden en el buen 
momento que está atravesando la 
juventud cofrade. Juan lo ha cali-
ficado como “época dorada” y An-
tonio Luis confía en que “la conti-
nuidad está garantizada”. A medida 
que crecen en número aumentan las 
responsabilidades y eso queda refle-
jado en la vida cofrade en general. 
La facilidad que tienen hoy en día 
para estar comunicados hace que las 
iniciativas de unos motiven a otros 
y el contagio repercuta en buenas 
ideas a llevar a cabo por las Her-
mandades y Cofradías. 

No encontramos ante una reali-
dad viva dentro de la Iglesia Uni-
versal que va ganando posiciones 
y a la que cada vez se le da más 
voz. La corresponsabilidad de las 
Hermandades y Cofradías es velar 
por la juventud cofrade, enseñarle 
la historia y aceptar y amoldar las 
ideas que proponen.

JUVENTUD COFRADE
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tos en revistas históricas, 
aunque la marca se registró 
en 1889”, indica Manuel 
Bellido, quien está al fren-
te ahora de este taller en 
el que no se para de tra-
bajar en todo el año, pero 
más aún de cara a Semana 
Santa, incentivados siem-
pre por continuar la labor 
emprendida por sus ante-
cesores en la fabricación de 
velas con la mayor pureza 

en cera de abeja, sin abandonar otras 
prioridades en cuanto a la calidad, se-
riedad y mayor servicio a cada uno de 
sus clientes, “que son nuestra razón 
de ser”, dice Manuel Bellido.

Las velas son un elemento impres-
cindible en la liturgia y esta cerería se 
ha centrado en la Iglesia por ser ésta 
su principal cliente, aprovechando a 
su vez la gran campiña que le rodea 
donde siempre ha habido una gran 
afición a la vida apícola. 

MATERIA PRIMA Y PROCESO 
DE ELABORACIÓN
El proceso de elaboración no es fácil. 
“Una vez que adquirimos la cera de 
los apicultores, iniciamos el proceso de 
blanqueo de la cera de abeja. Extende-
mos la cera en una terraza a partir del 
15 de mayo aproximadamente y termi-
namos el blanqueo a primeros de oc-
tubre. Siempre utilizamos unos 15.000 
kilos de cera de abeja, que son los que 

luego empleamos para 
la fabricación de ve-
las destinadas en su 
mayoría a parroquias, 
conventos, herman-
dades y pasos de Se-
mana Santa”, explica 
Manuel. 

La cera de abe-
ja es la elegida por 
esta empresa por-
que el humo que 

En la cerería Bellido 
manipulan entre quince 
y veinte mil kilos de cera 
de abeja para elaborar 
los cirios cada año

Finaliza la Cuaresma para dar 
paso a la Semana Santa. Se 

pone fin a todos los altares que 
durante cuarenta días se han 
montado para dar culto a los ti-
tulares de las hermandades y co-
fradías, altares repletos de velas 
que de la mano de los priostes 
hacen unas composiciones que 
conmueven a los fieles invitán-
doles a la oración y meditación 
en torno a la Cruz. 

Desde la cerería Bellido de 
Andújar han estado durante 
meses recibiendo pedidos de 
hermandades de toda la geo-
grafía. La empresa lleva des-
de antes de 1889 elaborando 
velas con cera 
de abeja virgen. 
“Actualmente, 
somos la quinta 
generación en la 
empresa. Pen-
samos que la 
actividad pudo 
empezar inclu-
so en torno al 
1830 por algu-
nos documen-

Más de 135 años a la luz de las velas
MANUEL BELLIDO
CERA «BELLIDO»
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Más de 135 años a la luz de las velas
se desprende de ella no perjudica, 
no daña imágenes ni vestimentas, y 
su proceso es totalmente tradicio-
nal, con el método de inversión, una 
técnica milenaria que consiste en 
sumergir la vela en parafina fundida 
en su recipiente, tras su extracción se 
solidifica por la diferencia de tem-
peratura, y se sigue repitiendo este 
proceso hasta alcanzar el diámetro 
deseado. “Nosotros no trabajamos 
ninguna vela con moldes, cortamos 
la mecha a la altura que desea el 
cliente y a partir de ahí se conforma 
el esqueleto de la vela, al que se le 
va dando vueltas, enfriando la cera, 
dando nuevas capas al tiempo que se 
le van pasando las planchas con sus 
diámetros correspondientes hasta 
que se termina, se pinta, se corta, se 
pasa a embalar y se envía al cliente. 
Siempre tenemos en cuenta la nece-
sidad de cada cliente a la hora de fa-
bricar, como por ejemplo, el tiempo 
que va a necesitar la vela encendida o 
la luz”, desgrana este profesional que 
defiende que desde su origen siem-
pre se ha mantenido así el proceso 
artesanal, porque “una vela con cera 
de abeja siempre da más luminosi-
dad, más intensidad y su consumo 
siempre es inferior”.

No es proceso sencillo, requiere de 
una gran preparación y el secreto es 
tener una buena materia prima. Hoy 
en día, la empresa vende a todos los 
rincones de España y se ha ganado 

una importante fama dentro del sec-
tor, situándose como una de las firmas 
de referencia. 

El periodo de Semana Santa con-
centra el mayor volumen de pro-
ducción en la cerería Bellido, sin 
embargo, la llama no se apaga tras el 
domingo de Resurrección. “Este año 
ha crecido también el trabajo por las 
salidas extraordinarias que se están 
celebrando, aniversarios y coronacio-
nes. Todo esto hace que cuando aca-
bamos con una campaña, tengamos 
que empezar de inmediato con la 
próxima, lo que permite a la empresa 
mantener la producción todo el año”, 
asegura. 

La cerería es un oficio que suele 
pasar de generación a generación. En 
España hay diversas repartidas por 
distintas comunidades, muchas de 
ellas concentradas en Andalucía. En 
Andújar, ha habido hasta cuatro ce-
rerías, aunque en la actualidad que-
dan dos; en Sevilla en torno a seis; en 
la provincia de Córdoba, otras dos; y 
en Huelva seis, entre otras.

MANUEL BELLIDO

PROCESO DE ELABORACIÓN
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LA CERA DE ABEJA 
ES LA ELEGIDA 
PORQUE EL HUMO 
QUE DESPRENDE NO 
DAÑA IMÁGENES NI 
VESTIMENTAS



CAMINO DE LA PASCUA

EL PAPA FRANCISCO
NOS INVITA A REZAR POR

EL PAPEL DE LAS MUJERES
Oremos para que la dignidad y la riqueza de 
las mujeres sean reconocidas en todas las 
culturas, y para que cese la discriminación 
que sufren en diversas partes del mundo.

LOS OBISPOS ESPAÑOLES
NOS INVITAN A REZAR POR

QUIENES HAN RECIBIDO 
LOS SACRAMENTOS DE LA 
INICIACIÓN CRISTIANA EN LA 
PASCUA
y los que recibirán próximamente el bautismo, la 
primera comunión o la confirmación, para que 
profundicen cada vez más en su pertenencia a 
Cristo y a la Iglesia.

EN EL MES DE ABRIL
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APOSTOLADO DE LA ORACIÓN
RED MUNDIAL DE ORACIÓN DEL PAPA

La Semana Santa es el culmen del 
Camino Cuaresmal. Durante 

cuarenta días la Iglesia ha preparado 
su corazón para celebrar la Pasión, 
muerte y resurrección de nuestro 
Señor. “El Hijo de Dios, al hacerse 
hombre por obediencia al Padre, lle-
gando a ser en todo semejante a no-
sotros, excepto en el pecado (cf. Hb 
4, 15), aceptó cumplir hasta el fondo 
su voluntad, afrontar por amor a no-
sotros la pasión y la cruz, para ha-
cernos partícipes de su resurrección, 
a fin de que en él y por él podamos 
vivir para siempre en la consolación 
y en la paz» (Benedicto XVI, Au-
diencia general, 20 de abril de 2011).

Estos días Dios derrama una 
abundante gracia en el corazón del 
cristiano, su misericordia y amor se 
hacen visibles durante la celebración 
del Triduo Pascual. Son días de pro-
funda oración, de escucha atenta de 
su Palabra, de acercarnos por medio 
de los sentidos externos a contem-
plar los misterios de su Pasión. Je-
sús nos hace presente su amor con 
la institución de la Eucaristía y el 

«Vayamos
con Jesús

Por Florencio Muñoz
Sacerdote y Vicerrector del Seminario Mayor “San Pelagio”

vivir el amor desde la entrega y la 
donación. Pero su amor llega al cul-
men con el misterio de la Resurrec-
cion del Señor. Ese amor es el que 
nos ha abierto las puertas del cielo, 
ese amor es el que nos llama a par-
ticipar de la alegría eterna del cielo, 
ese amor es el que se prolonga a lo 
largo de nuestra vida.

Que estos días de Semana Santa 
transformen nuestro corazón. En-
tremos en el misterio de su Pasión, 
Muerte y Resurrección. Subamos 
con Jesús al Calvario y enjuguemos 
su rostro que sangra por nuestros pe-
cados. Acompañemos a María en el 
dolor de la Cruz, y con los apóstoles, 
anunciemos al mundo el gozo de la 
vida nueva de Cristo.

al Calvario»
sacramento del Orden; el Señor por 
medio de la Eucaristía abraza el co-
razón de cada uno de sus hijos. Es en 
la Eucaristia donde nuestro corazón 
se hace un solo corazón con el del 
Señor. Ese corazón que nos abraza 
en la Eucaristía es el mismo cora-
zón que abre sus brazos en la Cruz 
y acoge a cada uno de sus hijos. La 
muerte del Señor en la Cruz nos en-
seña como debemos vivir la llamada 
que cada uno de nosotros recibimos 
el día de nuestro bautismo: seguir a 
Cristo, ser discipulos del crucificado, 

FREEPIK



Hoy empezamos la llamada Semana Mayor, o Santa. Es un momento serio y, en parte, de eva-
luación de nuestra fe cristiana. Nuestras procesiones sacando a la calle las bellas imágenes en 
esos pasos artísticamente ornamentados, son una catequesis. En ellos lee el pueblo la pasión y 

muerte de Jesús y el dolor de su Madre. Y ojalá más de uno se sienta movido a ir al templo a confesar sus pecados y 
lavarlos con la Sangre de Cristo. Respeto merecen los costaleros, que después de largos ensayos pasarán horas debajo 
de los pasos expresando su fe con el gesto silencioso de 
llevar a su Virgen o a su Cristo. Pero... ¡no hay pero que 
valga! Eso es válido y basta. Es una parte de la Semana 
Santa. Hay otra; la que se realiza sacramentalmente en 
los templos. Los Santos Oficios son vivencias de fe y 
de amor que llenan el corazón cristiano de esperanza y 
de ilusión. ¿Que vienen pocos o menos que a las proce-
siones? Muchos o pocos viven la Semana Santa en sus 
más profundos misterios y se sentirán maravillosamen-
te enriquecidos en su fe. Los que no van... eso se pier-
den. Lo siento de veras. Si gana la pereza, la frivolidad, 
la poca fe o ninguna... es lamentable. A lo mejor sólo 
gana la ignorancia. Quizás es más triste, gana el ateísmo 
ambiental o descristianización programada. También lo 
siento. Pero, queridos creyentes, los que asistiremos a 
los oficios, rezaremos en el monumento, haremos el Vía 
Crucis, así tenemos en qué invertir nuestra plegaria. 
Oremos por todos ellos, sintamos su inmensa desgra-
cia y que llegue hasta el cielo nuestro clamor: “Perdona 
a tu pueblo, perdónale Señor”. (Gaspar Bustos, Orar 
2005-2010, Córdoba 2010)

PROCESIÓN

1ª LECTURA Is 50, 4-7
No escondí el rostro ante ultrajes, sabiendo que no que-
daría defraudado.

SALMO RESPONSORIAL Sal 21
R/. Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?

2ª LECTURA Flp 2, 6-11
Se humilló a sí mismo; por eso Dios lo exaltó sobre todo.

EVANGELIO Mc 14, 1 – 15, 47
Pasión de nuestro Señor Jesucristo.

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “Él es amigo de tener amigos probados, y no puede haber prueba sin con tribulación, ni pueden 
entrar en el cielo si no caminan por el desierto, ni celebrar Pascua de Resurrección si no pasan por Viernes Santo, que es 
día de pasión”. Sermón 75. #sanjuandeavila #maestrodesantos #domingoderamos

BENDICIÓN DE LOS RAMOS
Dios todopoderoso y eterno,
santifica con tu  bendición estos ramos,
y, a cuantos vamos a acompañar a Cristo Rey 
aclamándolo con cantos, concédenos, por medio 
de él, entrar en la Jerusalén del cielo.
Él, que vive y reina por los siglos de los siglos.

EVANGELIO Mc 11, 1-10
Nuestro Señor Jesucristo, como indica la profecía de Zacarías, entró 
en Jerusalén sentado sobre un pollino de borrica, y a su encuentro 
salió la multitud con ramos de olivos.

ORACIÓN COLECTA
Dios todopoderoso y eterno,
que hiciste que nuestro Salvador
se encarnase y soportara la cruz
para que imitemos su ejemplo de humildad,
concédenos, propicio,
aprender las enseñanzas de la pasión
y participar de la resurrección gloriosa.
Por nuestro Señor Jesucristo.

ORAR
GASPAR BUSTOS

DOMINGO DE RAMOS
EN LA PASIÓN DEL SEÑOR

BENDITO EL QUE VIENE
EN NOMBRE DEL SEÑOR
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San Juan de Ávila :: “Entre el Padre y nosotros es medianero nuestro Señor Jesucristo, por el cual somos amados y atados con 
tan fuerte lazo de amor, que ninguna cosa lo puede soltar, si el mismo hombre no lo corta por culpa de pecado mortal y por 
no querer hacer penitencia de él”. Biografía. #sanjuandeavila #maestrodesantos #juevessanto

Es el día del pórtico, puerta que nos va a llevar a la celebración del Triduo Pascual, a la conme-
moración anual de la Pasión, Muerte y Resurrección del Señor Jesús. Y como los Apóstoles es-
cuchamos de labios de Jesús: ¡Cuánto he deseado comer esta Pascua con vosotros antes de pade-

cer! A la Cena hemos sido convocados por el mismo Cristo. En esta tarde y en clima de total amistad nos disponemos a 
celebrar el sacrificio nuevo de la Alianza eterna en el Cuerpo y la Sangre de Cristo, el Señor. Nos encontraremos con un 
gesto que se une a un mandato nuevo: el Lavatorio de los pies, señal del amor fraterno que llega hasta el extremo. Y ese 
amor es tan fiel que va a permanecer para siempre. Quiere 
el Señor permanecer entre todos nosotros, quedándose 
en el altar y en el sagrario como perpetuo recuerdo para 
imitarlo, para escucharlo, para contemplarlo y adorarlo.

JUEVES SANTO
EN LA CENA DEL SEÑOR

Con la misa que tiene lugar en las horas vespertinas del jueves 
de la Semana Santa, la Iglesia comienza el Triduo pascual y 
evoca aquella Cena en la cual el Señor Jesús, en la noche en 
que iba a ser entregado, habiendo amado hasta el extremo a los 
suyos que estaban en el mundo, ofreció a Dios Padre su Cuerpo 
y su Sangre bajo las especies del pan y del vino y los entregó a 
los apóstoles para que los sumiesen, mandándoles que ellos y 
sus sucesores en el sacerdocio también lo ofreciesen.

ORACIÓN COLECTA
Oh, Dios,
al celebrar la Cena santísima
en la que tu Unigénito,
cuando iba a entregarse a la muerte,
confió a la Iglesia el sacrificio nuevo y eterno
y el banquete de su amor,
te pedimos alcanzar, de tan gran misterio,
la plenitud de caridad y de vida.
Por nuestro Señor Jesucristo.

LITURGIA DE LA PALABRA
1ª LECTURA Ex 12, 1-8. 11-14
Prescripciones sobre la cena pascual.

SALMO RESPONSORIAL Sal 115
R/. El cáliz de la bendición es comunión con la sangre de 
Cristo.

2ª LECTURA 1Cor 11, 23-26
Cada vez que coméis y bebéis, proclamáis la muerte del 
Señor.

EVANGELIO Jn 13, 1-15
Jesús pasa de este mundo al Padre habiendo amado a los suyos hasta 
el extremo.

ORAR
GASPAR BUSTOS

LOS AMÓ HASTA
EL EXTREMO
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San Juan de Ávila :: “¡Oh, cruz! hazme lugar, y recibe mi cuerpo y deja el de mi Señor, ensánchate, corona, para que pueda 
yo ahí poner mi cabeza; dejad, clavos, esas manos inocentes, y atravesad mi corazón, y llagadlo de compasión y amor”. 
Tratado del Amor de Dios. #sanjuandeavila #maestrodesantos #viernessanto

La liturgia de este Viernes Santo es sobria y austera. Miramos al Cordero inmolado que quita 
el pecado del mundo, miramos al árbol de la cruz donde estuvo clavada la salvación del mundo. 
Con infinita majestad, nos disponemos a adorar con reverencia y agradecimiento la señal más 

característica de nuestra fe; la Cruz. Es día de silencio, para mirarnos, para volvernos hacia nuestro interior y pasar con 
Cristo a través de la Pasión, Muerte y Resurrección. A ello nos ayuda la lectura íntegra de la Pasión que en los Oficios 
de este día se hace centro de la liturgia. Es día de ayuno, 
que nos va a unir íntimamente a Cristo Crucificado, que 
entrega su vida en rescate por muchos y por ti.

VIERNES SANTO
EN LA PASIÓN DEL SEÑOR

COLABORA CON LA 
COLECTA PONTIFICIA POR 
LOS SANTOS LUGARES

TIERRA SANTA

viernes 
santo

JESÚS MUERE EN LA CRUZ

Según una antiquísima tradición, la Iglesia no celebra ningún sa-
cramento ni en este día ni en el siguiente, excepto los de la Peni-
tencia y la Unción de enfermos. El altar debe estar desnudo por 
completo: sin cruz, sin candelabros ni manteles.

ORACIÓN
Oh, Dios, que por la pasión de tu Hijo,
nuestro Señor Jesucristo,
has destruido la muerte,
herencia del antiguo pecado
que alcanza a toda la humanidad,
concédenos que, semejantes a él,
llevemos la imagen del hombre celestial
por la acción santificadora de tu gracia,
así como hemos llevado grabada
la imagen del hombre terreno
por exigencia de la naturaleza.
Por nuestro Señor Jesucristo.

LITURGIA DE LA PALABRA
1ª LECTURA Is 52, 13 – 53, 12
Él fue traspasado por nuestras rebeliones.

SALMO RESPONSORIAL Sal 30
R/. Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu.

2ª LECTURA Heb 4, 14-16; 5, 7-9
Aprendió a obedecer; y se convirtió, para todos los que lo 
obedecen, en autor de salvación.

EVANGELIO Jn 18, 1 – 19, 42
En la lectura de la Pasión somos como el discípulo amado, puestos 
por Jesús desde la cruz bajo la maternidad de María en la hora de 
la gran misericordia.

ORACIÓN UNIVERSAL
Por la santa Iglesia. – Por el Papa. – Por todos los mi-
nistros y por los fieles. – Por los catecúmenos. – Por la 
unidad de los cristianos. – Por los judíos. – Por los que 
no creen en Cristo. – Por los no creen en Dios. – Por los 
gobernantes. – Por los atribulados.

ADORACIÓN DE LA CRUZ
V/. Mirad el árbol de la cruz, donde estuvo clavada la 
salvación del mundo.
R/. Venid a adorarlo.

SAGRADA COMUNIÓN
ORACIÓN DESPUÉS DE LA COMUNIÓN
Dios todopoderoso y eterno,
que nos has renovado
con la gloriosa muerte
y resurrección de tu Ungido,
continúa realizando en nosotros,
por la participación en este misterio,
la obra de tu misericordia,
para que vivamos siempre entregados a ti.
Por Jesucristo, nuestro Señor.

ORAR
GASPAR BUSTOS
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ORAR

San Juan de Ávila :: “La Virgen, embarazada del regocijo, hace pausa, no se mueve. Besa aquellas llagas llenas de 
resplandor y gloria. —¡Oh cuerpo santísimo, que yo vi tan golpeado! Tan gozoso me eres agora como entonces penoso, 
cardenalado. Ya veo consolada mi pena. Llega Eva: ¡Bendita vos! Por vos, vida; por mí, muerte; todos por vos serán libres”. 
Sermón 16. #sanjuandeavila #maestrodesantos #domingoderesurreccion

Noche Santa que comienza invitando al cielo: “exulten por fin los coros de los Ángeles”. Y 
una liturgia cargada de símbolos –Fuego Nuevo, Luz Pascual, Aleluya, Agua Redentora, Santo 
Crisma, Pan y Vino Consagrados, 

Cantos e Himnos– que nos invita en la tierra a vivir como 
hijos de la luz. ¡Resucitó! Para que desde ya vivamos de 
la gracia, dando muerte al hombre viejo para vivir como 
hijos de Dios.

LUCERNARIO

1ª LECTURA Gn 1, 1 – 2, 2
Vio Dios todo lo que había hecho, y era muy bueno.

SALMO RESPONSORIAL Sal 103
R/. Envía tu espíritu, Señor, y repuebla la faz de la tierra.

2ª LECTURA Gn 22, 1-18
El sacrificio de Abraham, nuestro padre en la fe.

SALMO RESPONSORIAL Sal 15
R/. Protégeme, Dios mío, que me refugio en ti.

3ª LECTURA Ex 14, 15 – 15, 1a
Los hijos de Israel entraron en medio del mar, por lo seco.

SALMO RESPONSORIAL Sal: Ex 15, 1-18
R/. Cantaré al Señor, gloriosa es su victoria.

4ª LECTURA Is 54, 5-14
Con amor eterno te quiere el Señor, tu libertador.

SALMO RESPONSORIAL Sal 29
R/. Te ensalzaré, Señor, porque me has librado.

5ª LECTURA Is 55, 1-11
Venid a mí y viviréis, sellaré con vosotros una alianza per-
petua.

LITURGIA DE LA PALABRA

BENDICIÓN DEL FUEGO
Oh Dios, que por medio de tu Hijo
has dado a los fieles la claridad de tu luz,
santifica  este fuego nuevo
y concédenos que la celebración de estas fiestas 
de Pascua encienda en nosotros deseos tan 
santos que podamos llegar con corazón limpio a 
las fiestas de la eterna luz.
Por Jesucristo, nuestro Señor.

SALMO RESPONSORIAL Sal: Is 12, 2-6
R/. Sacaréis aguas con gozo de las fuentes de la salvación.

6ª LECTURA Bar 3, 9-15. 32 – 4, 4
Camina al resplandor del Señor.

SALMO RESPONSORIAL Sal 18
R/. Señor, tú tienes palabras de vida eterna.

7ª LECTURA Ez 36, 16-17a. 18-28
Derrramaré sobre vosotros un agua pura, y os daré un 
corazón nuevo.

SALMO RESPONSORIAL Sal 41
R/. Como busca la cierva corrientes de agua, así mi alma 
te busca a ti, Dios mío.

GASPAR BUSTOS

EN ESPERA DE
LA RESURRECCIÓN
DE CRISTO

VIGILIA PASCUAL
EN LA NOCHE SANTA
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ORACIÓN COLECTA
Oh, Dios,
que en este día, vencida la muerte,
nos has abierto las puertas de la eternidad
por medio de tu Unigénito,
concede, a quienes celebramos
la solemnidad de la resurrección del Señor,
que, renovados por tu Espíritu,
resucitemos a la luz de la vida.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Hch 10, 34a. 37-43
Hemos comido y bebido con él después de su resurrec-
ción de entre los muertos.

SALMO RESPONSORIAL Sal 117
R/. Este es el día que hizo el Señor: sea nuestra alegría 
y nuestro gozo.

LITURGIA DE LA PALABRA

El Domingo de Resurrección gira en torno al Señor. Más que nunca se presenta como 
Señor porque es el Señor de la vida que ha vencido totalmente a la muerte. Ha resuci-
tado al tercer día como Él había predicho y como todas las Escrituras apuntaban. Y El 

Resucitado quiere contar con testigos, los mismos que habían vivido con Él, que lo habían seguido, a los que 
le había revelado el rostro de Dios Padre, son los que 
nos cuentan lo que han visto y oído. María Magda-
lena, las otras mujeres, sus discípulos van al sepulcro 
de madrugada y al amanecer y encuentran la tumba 
vacía. Han visto que la oscuridad se desvanece y que 
Él está vivo para siempre. Este es el domingo de los 
domingos. Cada celebración de la Eucaristía es ac-
tualización del misterio de la Resurrección para que 
veamos y toquemos al Señor de la Vida.

ORAR
DOMINGO DE PASCUA

DE LA RESURRECCIÓN DEL SEÑOR

CRISTO HA RESUCITADO, 
¡ALELUYA! ¡ALELUYA!

GASPAR BUSTOS

2ª LECTURA Col 3, 1-4
Buscad los bienes de allá arriba, donde está Cristo.

EVANGELIO Jn 20, 1-9
Él había de resucitar de entre los muertos.

ORACIÓN COLECTA
Oh, Dios, que has iluminado esta noche santísima 
con la gloria de la resurrección del Señor, aviva 
en tu Iglesia el espíritu de la adopción filial,
para que, renovados en cuerpo y alma,
nos entreguemos plenamente a tu servicio.
Por nuestro Señor Jesucristo.

EPÍSTOLA Rom 6, 3-11
Cristo, una vez resucitado de entre los muertos, ya no 
muere más.

SALMO RESPONSORIAL Sal 117
R/. Aleluya, aleluya, aleluya.

EVANGELIO Mc 16, 1-7
Jesús el Nazareno, el crucificado, ha resucitado.
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